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CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Los enroques para sobrevivir
Es común que cada gobernante haga 
sus enroques ya sea de acuerdo a su 
propio criterio o debido a presiones 
de los grupos de poder detrás del 
trono, pero enroques al fin; aunque 
también en ocasiones por ineptitud, 
ineficacia o porque aquél al que 
enrocan ya dio de sí o rindió lo que 
tenía que rendir o simplemente ya 
no dio para más y significa un riesgo 
seguir manteniéndolo dentro del 
gabinete gubernamental.
Sin embargo, ahora en tiempos 
electorales, muchos militantes de los 
diversos partidos políticos comenzaron 
a enrocarse a sí mismos cambiándose 
de camiseta partidista con el fin de 
no quedar fuera del presupuesto y 
nada tontos, al ver que el Partido 
de Regeneración Nacional, más 
conocido en el bajo mundo como 
Morena, está subiendo popularmente 
como la espuma y con probabilidades 
de seguir subiendo, han optado por 
acercarse a dicho partido para ver la 
posibilidad de que no queden en el 
olvido y no sean desdeñados como 
lo fueron en sus partidos nodriza.
Y a propósito de partido nodriza, este 
vendría siendo el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), pues de ahí han 
surgido los demás partidos políticos, 
claro que exceptuando al Partido 
Acción Nacional PAN), que surgió 
como contrarrevolucionario y con 
ideas contrarias a las originales y 
que dieron pie al nacimiento del PRI 
pero que al pasar el tiempo, ahora 
el PRI es en realidad el PAN, por lo 
que ya no debería llamarse el tricolor 
PRI, sino tal y como ya lo llama la 
mayor parte de la población: PRIAN, 
debido a que a partir de Miguel de 
la Madrid Hurtado, el PRI se fue 
deslavando de sus colores y cimientos 
para transformando paulatinamente 
en el PAN al adoptar la ideología 
panista soterradamente, y ahora estar 
más identificado con los estatutos 
del PAN, es decir, contrarios a la 
ideología revolucionaria que tantas 
vidas costaron al país por la lucha 
intestina que siguió después de la 
revolución promulgada por el apóstol 
Francisco I. Madero.
Bien lo dijo José López Portillo 
(JOLOPO), en determinado momento 
de que él era el último presidente de la 
Revolución, aunque alguien más terció 
por ahí que la Revolución Mexicana 
ya hacía tiempo que se había bajado 
del caballo, pues sus ideales estaban 
completamente olvidados.
De ahí que con la llegada de Miguel 

de la Madrid Hurtado, poco a poco 
se fuera cediendo terreno al panismo 
poniendo en práctica de manera muy 
soterradamente y aceptando en cierto 
modo todo lo que había pedido el PAN 
desde su nacimiento como partido 
político y sus reclamos comenzaron 
a ser escuchados y aplicados por 
el PRI, y más cuando llega al poder 
Carlos Salinas de Gortari quien abrió 
todas las posibilidades en los cambios 
constitucionales que aceptaron con 
el beneplácito los panistas, como las 
relaciones diplomáticas con El Vaticano, 
las reformas a los artículos 24 y 130 
constitucionales, darle reconocimiento 
a las Iglesias a sabiendas que era 
una concesión a la Católica más que 
a las otras que existen en nuestro 
país debido al número de feligreses 
con que cuenta esta última.
Y así por el estilo, a partir de Salinas 
de Gortari, los demás presidentes 
subsecuentes han puesto en práctica 
la ideología panista, sobre todo la 
de adelgazar al Estado privatizando 
todo lo privatizable y entregando la 
riqueza del país a manos privadas 
tanto nacionales como extranjeras, 
es decir, todo lo contrario a la 
ideología revolucionaria de contar 
con un Estado fuerte para hacer 
frente a las necesidades sociales 
de donde surgió la Reforma Agraria, 
el alfabetismo impulsado por el 
Tata don Lázaro Cárdenas del Río, 
que los trabajadores contaran con 
las debidas prestaciones sociales, 
médico y medicinas y una seguridad 
laboral prácticamente de toda la vida 
terminando con su jubilación al cumplir 
la edad y tiempo necesarios dentro 
de su trabajo. Sin embargo, lo que 
en su tiempo creó el PRI, el mismo 
PRI lo ha desvirtuado y desvanecido 
de las prestaciones sociales dando 
más poder a la clase patronal y 
empresarial sobre los trabajadores 
quienes han quedado desamparados 
por completos, porque ya se eliminó 
la jubilación en la mayoría, si no es 
que en todas las empresas habidas 
y por haber, ahora los trabajadores 
ya no tienen la ilusión de que sus 
días laborales terminarán con una 
jubilación, sino que si bien les va, 
serán pensionados por alguna de 
las instituciones del Sector Salud 
supuestamente en forma vitalicia, 
supuestamente porque existe la 
posibilidad de que ya no lo sean gracias 
a nuestros gloriosos representantes 
populares que han dejado a la clase 
trabajadora en la orfandad.

CANDENTES SESIONES EN EL 
CONGRESO DEL ESTADO

Ayer se realizó interesante  Sesión 
Ordinaria en el Congreso del 
Estado de Nayarit, participando 
activamente todas las fuerzas 
pol í t icas representadas y 
sintiéndose el calor del análisis y 
la discusión pero todo ello en un 
marco de respeto y tolerancia, 
claro, fijándose  las posiciones 
firmes de cada uno de los 30 
diputados.
El presidente del Congreso Local, 
diputado Leopoldo Domínguez 
González,  aseguró en su cuenta 
de Facebook que “como  muestra 
de la voluntad política de esta 
soberanía, acordamos posponer 
para el día de mañana (hoy) 
la discusión y votación de los 
acuerdos legislativos suscritos 
por la Comisión de Justicia y 
Derechos Humanos”.
Se trata ni más ni menos que 
la declaración para la incoación 
del procedimiento de Juicio 
Político solicitado en contra 
del ex gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda y de los 
magistrados del Tribunal de 
Justicia Administrativa, tema 
que este martes fue revisado 
por los diputados mostrándose 
opiniones en pro y en contra, 
sabedores que hay una mayoría 
que seguramente este miércoles 
hará que avance en firme el 
proceso contrario al ex mandatario 
nayarita.

CONCURSO DE ORATORIA 
EN MARCHA

Por otra parte, el Congreso del 
Estado se declaró listo para recibir 
a más de un centenar de niños, 
adolescentes y jóvenes de los 
20 municipios de la entidad -y de 
diversos estados de la República 
Mexicana-, que participarán en el 
Concurso Estatal y Nacional de 
Oratoria. Como se sabe, año con 
año se abre un espacio plural, 
libre, democrático e institucional 
para que la niñez y juventud 
participen en la vida política y 
social de la entidad.
Los ganadores en cada una de 
las siete categorías recibirán 

como premio, dinero en efectivo, 
la medalla al mérito Juan Escutia, 
diploma y lote de libros.
Quien obtenga el primer lugar 
en la categoría “G”, será quien 
represente a Nayarit en el 
Concurso Nacional de Oratoria, 
que se realizará el mismo 22 
de febrero a partir de las 15:00 
horas en las instalaciones del 
Congreso del Estado.

HAY NUEVA MESA 
DIRECTIVA

Hay nueva mesa directiva en el 
Congreso del estado dado que  
en  Sesión de la Diputación 
Permanente se aprobaron los 
integrantes para conducir los 
trabajos del primer mes del 
Segundo Periodo Ordinario de 
Sesiones que arrancó a partir 
del domingo 18 de febrero.
 La misma es presidida  por el 
diputado José Antonio Barajas 
López; Jesús Armando Vélez 
Macías está en la Vicepresidencia; 
en tanto Erika Leticia Jiménez 
Aldaco y Marisol Sánchez Navarro 
fungen como secretarias. El 
Vicepresidente Suplente es 
Rodolfo Pedroza Ramírez y 
los secretarios suplentes son 
Claudia Cruz Dionisio y Manuel 
Navarro García, quienes ayer 
se estrenaron en esta actividad.

EN SAN BLAS ESTE JUEVES
Por otra parte, les informamos 
que los diputados van a celebrar 
Sesión Solemne del Congreso 
en la Plaza Principal de San Blas 
este jueves  22 de febrero, con 
motivo del 250 Aniversario de la 
Fundación del Puerto de Altura 
en ese municipio y la partida 
de Fray Junípero Serra a la 
Evangelización de las Californias.
Como puede verse, hay mucho 
dinamismo y actividad cotidiana 
en el Poder Legislativo de 
Nayarit, esperándose que todo 
ese esfuerzo rinda frutos en 
beneficio de los nayaritas que 
radican en los 20 municipios.

SALUDOS A TODOS.

Julio Casillas Barajas

MONITOR POLÍTICO
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic. -El diputado local 
Eduardo Lugo López, 
manifestó en entrevista, que 
a varios frijoleros nayaritas 
les están comprando los 
coyotes entre ocho y nueve 
pesos el kilo de frijol y en 
las tiendas de la esquina, 
supermercados o grandes 
consorcios establecidos en 
la entidad lo están vendiendo 
hasta en cuarenta y cinco 
pesos, y eso es una injusticia 
para esa pobre gente que solo 
saca para pagar los costos 
de producción. 
Por lo que agregó al decir el 
legislador por el municipio 
de Santiago, Ixcuint la, 
“estamos esperando que 
ASERCA nacional junto con 
la Secretaría de Agricultura 
tengan un espacio para 
llevar a cabo una reunión 
con ellos, ya tenemos el 
camión preparado y también 
para que nos acompañen los 
diputados federales, pues son 
insuficientes los 1250 pesos 
por tonelada que les ofrecen, 
pretendiendo al menos un 
peso más para que a ellos 
y les salga al menos lo de la 
producción”.
Señalando Lugo López, 
“quiero decirte que esos 
precios están demasiado 
bajos definitivamente y se 
pretende que a ellos les 
convenga y saquen un poco 
más de los gastos que ahí se 
generan, ya que es ridículo, 
que el que se mata trabajando 
con los ardientes rayos del 
sol en los campos de cultivo, 
el que hace producir la tierra, 
el que hace el milagro de 

que nosotros comamos sea 
siempre el que menos tiene, y 
sobre todo el que más aporta 
y tenga menos remuneración 
en sus bolsillos”.
Es por ello, dijo el entrevistado, 
que no es posible que 
los coyotes sigan en esa 
situación al ganar nada más 
ellos, y también que los 
apoyos federales en lugar 
de darles una remuneración, 
un incentivo o un apoyo a 
los coyotes, que mejor se 
los den directamente a los 
productores, y esas son 
algunas gestiones que en 
estos momentos estamos 
realizando con los compañeros 
campesinos”.
Para finalizar, indicó el 
diputado por el PRD, que 
los habitantes del poblado 
de La Isla de Mexcaltitán, le 
están pidiendo gestione ante 
la autoridad correspondiente 
para que de nueva cuenta 
la isla sea considerada un 
Pueblo Mágico como ya lo 
era hace algunos diez años 
atrás, por lo que les contestó 
a los interesados, que buscará 
los mecanismos junto con la 
Secretaría de Turismo en el 
estado, para contar con ese 
beneficio que genera ese 
emblema a nivel mundial.

Falsa la acusación 
contra Navarro Quintero 

los coyotes de frijol compran a 
8 pesos kilo y en las tiendas lo 
venden a 45 pesos: lópez lugo 

Por: Mario Luna
De manera r isor ia  pero 
indudablemente grotesca, fue el 
correr despavorido del abogado 
que interpusiera la denuncia por 
fraude contra el doctor Miguel 
Ángel Navarro, quien utilizara 
alrededor de 65 personas para 
que dijeran que el galeno 
les había pedido dinero para 
un programa social, lo cual 
quedó totalmente al descubierto 
que fue una total mentira y 
que dicha denuncia solo tiene 
tintes e interés político para 
desacreditarlo ante la sociedad.
Es por ello, que el señor Clemente 
Delgado Vega, quién es taxista, 
y es uno de los que se menciona 
que es el principal promotor de 
dicha denuncia, ante los medios 
de comunicación que asistimos 
a la audiencia conciliatoria en la 
Unidad de Soluciones Alternas 
Penales,-USAP-, dejó claro ante 
el agente del ministerio público 
de conciliación, que desconocía 
el motivo de su llamado ante 
esa autoridad, agregando que 
él nunca había denunciado a 
nadie y que la firma que se 
dice que es de él, tampoco  la 
reconoce, porque sencillamente 

no es de él.
Cuando se le dio a conocer los 
pormenores de dicha denuncia 
que supuestamente interpuso 
contra el doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero, dejó plasmado 
que todo lo dicho era una total 
mentira, ya que él no había 
denunciado a Navarro quien dijo 
conoce muy bien y sabe de la 
honorabilidad de esta persona.
Cuando se le preguntó si creía 
que dicha denuncia tenía que 
ver con algún interés político, 
dijo que lo desconoce, porque 
él solo es un taxista y no sabe 
de política, pero de lo que sí 
sabe reiteró, es que él nunca 
había contratado abogados para 
interponer denuncias contra 
el doctor Navarro Quintero, 
de ahí que dijera que se deje 
de querer utilizar las leyes y a 
las instituciones para agredir 
o dañar a personas honestas 
y trabajadoras.
Por su parte Hugo Castañeda 
Castro, quien es presidente en 
Nayarit de la Confederación de 
Jóvenes Mexicanos, dijo también 
que él en ningún momento ha 
denunciado al doctor Miguel 
Ángel Navarro y menos por 

lo de ese supuesto fraude de 
pedir dinero para un programa 
social de vivienda, refiriendo que 
en efecto él gestiona apoyos 
para ampliación y creación 
de vivienda y que en estos 
momentos el gobierno federal 
le ha autorizado 138 subsidios 
de 66 mil 551 pesos cada uno 
y que son apoyos gestionados 
a través de CONAVI y de la 
SEDATU.
Refiere que él personalmente 
habló al periódico local donde 
saliera la nota afirmando de ese 
supuesto fraude y la contestación 
fue contundente, que no nos 
preocupáramos porque eso era 
político, por ello al preguntarle 
si sospechaba que dichos 
ataques y difamaciones fueran 
por parte del gobierno estatal 
o de algún partido político en 
específico, dijo que no sabría 
contestar, ya que desconoce 
cómo se manejan los intereses 
en la política, pero de que hay 
intereses fuertes de tras de estos 
señalamientos, indudablemente 
que los hay.
Asimismo, el señor José de Jesús 
López, quien dijo ser campesino 
y pensionado de la universidad, 
fue contundente al también 
desmentir esta denuncia contra 
Navarro Quintero, ya que dijo 
que ninguno de las 65 personas 
que según denunciaron y que 
sus nombres y firmas aparecen 
en dicha denuncia, ninguno de 
ellos lo hizo, falsificaron firmas, 
y las credenciales de elector que 
obran en dicha denuncia no sabe 
de dónde las sacaron, nosotros 
nunca hemos denunciado a 
nadie, dijo.

*Supuestos demandantes aseguran ante ministerio público que ellos 
nunca interpusieron denuncia contra el abanderado de Morena, se 

descubre guerra sucia mediática contra Navarro Quintero, opositores 
quieren frenar con falsas denuncias al doctor Navarro

Eso no es justo para los productores, dijo.

proponen que aula de derecho lleve nombre del maestro oscar saúl cortés jáuregui  
* Rinden homenaje a quien durante más de 40 años impartió clases en la Universidad Autónoma de Nayarit. 

Por Oscar Verdín Camacho 
Oscar Saúl Cortés Jáuregui, quien 
ocupó diversos cargos públicos, 
fue litigante y también maestro de 
numerosas generaciones de abogados, 
fue homenajeado en la Unidad Académica 
de Derecho de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN).
La distinción fue a propósito de un 
libro con diversos artículos, escrito por 
maestros de la citada escuela que en 
otras épocas fueron alumnos de Cortés 
Jáuregui, pero también cuenta con 
apuntes de docentes invitados.
El acto, la tarde-noche del viernes 

16, fue encabezado por el rector de 
la UAN Jorge Ignacio Peña González 
y el director de Derecho Humberto 
Lomelí Payán. 
Esposa, hi jos, nietos, bisnietos, 
acompañaron a Cortés Jáuregui, cuya 
emoción era visible y no era para menos: 
oír de viva voz a quienes le agradecían 
la influencia que tuvo en su formación. 
También asistieron algunos de sus ex 
alumnos que ahora rondan por arriba 
de los 65 años, así como entrañables 
amigos como Javier Germán Rodríguez 
Jiménez –que escribió el prólogo del 
libro y tan sólo hace unos meses fue 

distinguido como doctor honoris causa 
por la UAN- y la señora María Eugenia 
Jiménez Valenzuela. 
Oscar Saúl impartió clases en la 
Universidad durante más de 40 años, 
la inmensa mayoría en la Unidad 
Académica de Derecho, por lo que se 
anunció la iniciativa para que una de las 
aulas próximamente lleve su nombre. 
El rector se comprometió para que ello 
sea concretado en el Consejo General 
Universitario, una vez que la solicitud 
se formalice.
Un dato en el que varios oradores 
coincidieron es en la importancia de 

que los homenajes sean realizados en 
vida, como en este caso. 
Varias personas del público hicieron uso 
de la voz para sumarse al reconocimiento 
y hacer alusión, incluso, a uno de los 
gustos de Cortés Jáuregui: el futbol, 
que de vez en cuando practica con 
familiares y amigos.
Magistrado del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ) hasta hace unos años, 
Oscar Saúl Cortés expresó con emoción 
su agradecimiento por la dedicatoria del 
libro y el homenaje, que culminó con 
la entrega de un documento alusivo de 
manos del rector.



Miércoles 21 de Febrero de 20184

se dedica a esta parte de 
robos posteriormente les 
brindaremos más datos con 
mucho gusto, lo que si les 
puedo decir es que se está 
operando bastante bien en 
esta parte’’.
Por tal motivo, el encargado 
de la seguridad en Nayarit, 
Herrera Valle realizó una 
recomendac ión  a  los 
automovilistas a que dejen 
bien cerrados sus carros y que 
no los estacionen en lugares 
oscuros, es decir que no se 
confíen mucho, que tomen 
las medidas necesarias para 
que no vayan a ser víctimas 
de un robo, porque quienes 
se dedican a desmantelar 
los vehículos aprovechan el 
mínimo error para hacer de 
las suyas.
Por otra parte mencionó que 

los exámenes de control y 
confianza se siguen haciendo 
para recibir nuevos elementos, 
“ahorita estamos tratando 
de sacar la convocatoria 
e iniciar las clases lo más 
pronto posible, ya que existen 
disponibles 300 plazas, mismas 
que se tienen programadas. 
Ojala y los elementos pasen 
esos exámenes, para poder 
tener nuevos agentes en 
nuestras filas”.
Al ser cuestionado Herrera 
Valle en torno a las bromas 
que le hacen a la corporación 
policiaca, menciono que 
disminuyeron mucho con 
los eventos del poblado el 
Ahuacate, pero nuevamente 
este fin de semana se 
incrementaron, “aunque 
podemos deducir que es la 
misma delincuencia la que 

hace este tipo de llamadas, 
ya que son muy recurrentes el 
decir que ven a gente armada, 
encapuchada, es decir son 
llamadas distractoras que ya 
las tenemos identificadas; por 
eso únicamente acuden las 
unidades más próximas y no 
se hace una gran movilización. 
Aunque debo de aclarar 
que sí las atendemos, pero 
no desplazamos todas las 
unidades para que no hagan 
algún acto ilícitos. Quiero 
decirles que el pasado 
sábado y domingo tuvimos 
un promedio de 15 llamadas 
durante el día, pero tenemos 
muy bien distribuida a la 
gente y los agentes, para 
atender cualquier llamado 
y cerciorarse si es broma o 
es un hecho real”. Terminó 
diciendo Herrera Valle. 

en los últimos días se ha 
incrementado el desmantelamiento 

de vehículos: Herrera valles

cumplen siete aspirantes a una candidatura 
independiente al senado, con el apoyo 

ciudadano requerido para solicitar su registro

La Comisión de Prerrogativas 
y Partidos Políticos del Instituto 
Nacional Electoral (INE) aprobó el 
Proyecto de Dictamen que señala 
que siete aspirantes cumplen el 
porcentaje de apoyo ciudadano 
requerido para el registro de 
candidaturas independientes 
a una senaduría en el Proceso 
Electoral Federal 2017-2018,  el 
cual será discutido en la próxima 
sesión del Consejo General.
En sesión privada, se informó 
que como resultado de la 
verificación siete aspirantes a 
una candidatura independiente 
a una senaduría cumplen con 
lo dispuesto en el artículo 371, 
numeral 2 de la Ley General de 
Instituciones y Procedimientos 
Electorales, al tener cuando menos 
el apoyo ciudadano equivalente 
al 2% de la Lista Nominal de 
electores de la entidad federativa 
correspondiente y cumplir con el 
criterio de distribución geográfica 

en por lo menos la mitad de los 
distritos electorales:
En principio, dichos ciudadanos 
podrán presentar su solicitud 
de registro para candidatura 
independiente a una senaduría 
entre el 11 y el 18 de marzo 
de 2018 ante la presidencia 
del Consejo Local respectivo, 
siempre y cuando hayan cumplido 
sus obligaciones en materia de 
fiscalización y de conformidad con 
lo establecido en la normatividad 
aplicable. 
La Comisión de Prerrogativas 
y Partidos Políticos llegó a 
esta conclusión después de 
una revisión exhaustiva de los 
apoyos ciudadanos entregados 
al INE que inició con el 
registro de la manifestación de 
intención de 78 ciudadanos. 
De ellos, 55 cumplieron con los 
requisitos previstos en la Ley y 
la Convocatoria e iniciaron la 
captación de apoyo, porque un 

aspirante habiendo cumplido 
los requisitos renunció antes de 
recibir su constancia. Durante 
el periodo de captación del 
apoyo ciudadano 45 aspirantes 
continuaron con su proceso 
vigente, pues 10 presentaron su 
renuncia. Al final del periodo de 
captación de apoyos, 9 aspirantes 
alcanzaron preliminarmente el 
número de apoyos requeridos.
Las y los aspirantes a candidaturas 
independientes contaron en 
todo momento con acceso a un 
portal Web en el que pudieron 
verificar los reportes que les 
mostraron los apoyos ciudadanos 
cargados al sistema, así como 
el estatus registral de cada 
uno de ellos. Con lo anterior, la 
autoridad ofreció los elementos 
necesarios para que las y los 
aspirantes ejercieran su garantía 
de audiencia y manifestaran lo 
que a su derecho conviniera.
Durante el proceso de revisión 

• Las inconsistencias detectadas se deben principalmente a fotocopias 
de credenciales para votar y documentos inválidos

•Entre las y  los aspirantes que lograron cumplir con el umbral de firmas 
no existen casos de simulación de credenciales

Por Lulú Mercado
El titular de seguridad publica 
en Nayarit, Javier Herrera 
Valles, al ser entrevistado por 
varios medios de comunicación, 
dio a conocer que en los 
últimos días se han tenido 
bastantes detenciones de 
narcomenudeo como vehículos 
robados  recuperados , 
específicamente este fin de 
semana se recuperaron varios 
vehículos, “no tengo el dato 
total posteriormente se los 
comparto con mucho gusto 
pero si se ha incrementado 
los operativos y hemos tenido 

buenos resultados”.
Asimismo el jefe policiaco 
destacó que el modus 
operandis de quienes se 
dedican a realizar este 
tipo de trabajo es robarse 
los carros, posteriormente 
los abandonan, les quitan 
baterías, estéreos, llantas, 
es decir los desvalijan, 
y los dejan no muy lejos 
del lugar de los hechos, 
desafortunadamente entra 
como robo de vehículos pero 
se recupera posteriormente.
“Afortunadamente ya tenemos 
identificada una banda que 

realizado por la Dirección 
Ejecutiva del Registro Federal 
de Electores se detectaron 
diversas inconsistencias en los 
expedientes electrónicos de las 
cédulas de respaldo. Ante ello, 
se determinó llevar a cabo una 
revisión aleatoria de los apoyos 
preliminarmente clasificados 
como “encontrados en Lista 
Nominal” de las y los aspirantes 
que preliminarmente superaron 
el porcentaje mínimo exigido 
por la Ley. 
A fin de dotar de certeza al 
procedimiento, la autoridad estimó 
necesario realizar una selección 
muestral representativa del total 
de los apoyos, preliminarmente 
encontrados en la Lista Nominal, 
para verificar la autenticidad de 
los mismos. 
En consecuencia, se determinó 
realizar una revisión total de 
tres aspirantes debido a que las 
inconsistencias en los apoyos 
ciudadanos entregados a esta 
autoridad electoral superaron el 
10% de los apoyos preliminarmente 
clasificados “en Lista Nominal”.  

De esta forma, se aseguró que 
los apoyos considerados para 
cumplir con el requisito exigido 
fueran auténticos, dado que las 
inconsistencias detectadas a lo 
largo del proceso de captación y 
verificación del apoyo ya habían 
sido clasificados como tales y se 
reflejan en las cifras de verificación 
final aprobadas en el Dictamen. 
Esta metodología es la misma 
que se utilizó con los aspirantes 
a una diputación federal.
Con los resultados de la revisión 
final se modificó la situación de los 
apoyos enviados. El resultado de la 
revisión se notificó a los aspirantes, 
quienes pudieron ejercer su 
garantía de audiencia durante 
los cinco días subsecuentes y 
manifestar lo que a su derecho 
conviniera. Concluida esta fase, 
dos de los nueve aspirantes 
quienes preliminarmente habían 
superado el umbral exigido por 
Ley, lo incumplieron producto de 
la verificación final, principalmente 
por inconsistencias vinculadas a 
fotocopias de credenciales de 
elector o documentos inválidos.
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Por Edmundo Virgen
En el auditorio de la Sección 
49 del SNTE este martes se 
desarrolló una edición más 
del espacio denominado La 
Entrevista Con, en el que se 
invita a participar a docentes 
ya en retiro que durante 
esta entrevista cuentan las 
experiencias vividas a lo largo 

de su carrera magisterial, 
vivencias que se pretende 
queden plasmadas en un libro.
En esta ocasión la invitada a 
la entrevista fue la maestra 
jubilada Lucila Leal Vizcarra, 
quien señaló que esta 
invitación la acepto con 
mucho agrado por que le da 
la oportunidad de sentirse 
viva y considera que esta 
profesión la amo desde antes 

de nacer, desde el momento 
en que nació se dijo -voy a ser 
maestra, es algo que siempre 
me gusto y tal vez en otra 
vida fui maestra- expresó.
Mencionó que como profesora 
conoció casi todas las 
reformas educativas, la 
tradicional duro de 1940 a 
1960 y a su juicio todas han 

sido buenas de acuerdo a las 
políticas educativas de cada 
sexenio y el método global de 
análisis estructural llamado 
así por que se presentaban 
estructuras completas, las 
palabras, las frases, las 
oraciones, se le llamaban 
estructuras por que le daban 
la oportunidad al niño de 
desarrollar su habla y su 
comunicación.

Como profesora  impartió 
la enseñanza aprendizaje 
a muchas generaciones 
de jóvenes y con mucha 
satisfacción asegura que si 
volviera a nacer volvería ser 
maestra.
Correspondio luego el turno 
al profesor Reynaldo Pacheco 
Sánchez, quien durante 

su intervención hablo de 
sus logros y conquistas 
sindicales, contribuyendo 
durante su carrera a fortalecer 
la estructura educativa en 
municipios del estado como 
San Pedro Lagunillas, donde 
le correspondió desempeñar 
su profesión.
Para finalizar el Secretario 
General de la Sección 49 
del SNTE Ignacio Alonso 

Langarica Avalos, 
señaló que estos 
eventos tienen como 
propósito el conocer 
las experiencias de 
los profesores a lo 
largo de su carrera, 
en las que se habla 
no solo de sus 
logros sindicales, 
sino también de 
lo académico y 
el escuchar las 
palabras de los 
i n v i t a d o s  c o n 
mucha emoción, 
nos alientan para 
hacer lo propio en 
estos tiempos que 
nos corresponden en 
la actividad laboral.

maestra lucila y reynaldo 
pacheco hablaron de su 

experiencia docente

diputado eduardo lugo 
voltea a moreNA, dice que 

siempre ha sido de izquierda  

Lorena  Meza
En la primer sesión ordinaria de 
la trigésima segunda legislatura, 
el diputado del Partido de 
la Revolución Democrática, 
Eduardo Lugo López hizo uso 
de la voz para proponer un 
punto de acuerdo para analizar 
la viabilidad de que Mexcaltitán 
recupere el estatus de Pueblo 
Mágico, sin embargo, al iniciar 
su intervención dejo petrificados 
a varios de sus compañeros 
de bancada.
“Compañeros Diputados, vengo 
hoy a este pleno en  donde 
quizás sea una de mis últimas 
intervenciones como miembro 
del Partido de la Revolución 
Democrática” Afirmó
Al ser entrevistado dijo; estar 
analizando seriamente el cambio 
de bancada por inconformidades 
con sus compañeros en lo local, 
tanto como con la decisiones 
tomadas a la ligera a nivel 
nacional, que no le satisfacen 
pues son hechas tomando en 
cuenta solo visiones parciales 
de equipos, compadrazgos y 
nepotismo; decisiones que él 
no comparte.
“Yo lo que quiero, es que en 
realidad recuperemos el espíritu 
del PRD, la democracia y en ese 
sentido yo voy 
a donde está la 
democracia; si 
mi partido no 
me la puede 
ofrecer, será 
n e c e s a r i o 
h a c e r  l o 
q u e  t e n g a 
que hacer” , 
aseguró.
El Diputado 
Lugo afirma;  las 
candidaturas 
plurinominales 
nunca le han 

interesado, se requiere de 
candidatos ganadores, con 
espíritu competitivo, no nada más 
son la pluris la vida democrática; 
el espíritu democrático es que 
el candidato vaya a competir 
y ganar.
“Mi distrito fue el único que ganó 
el PRD en la elección pasada, 
fui el diputado más votado de 
todos y por supuesto que me 
gustaría que me tomaran en 
cuenta en la toma de decisiones, 
Yo no soy juguete de nadie”
 Deja en claro que no busca 
posiciones pues se encuentra 
comprometido con su distrito  y 
atenderá el llamado a dialogar 
del PRD a nivel nacional.
Como opciones sólo toma 
en cuenta a los partidos  de 
izquierda pues toda su vida 
política ha sido de izquierda, el 
PAN definitivamente no es opción 
pero tampoco lo es el Partido del 
Trabajo,  cuando se le pregunto 
si MORENA sería la opción 
sonrió, sin aceptar ni afirmar 
nada, simplemente confirmó 
que dialogará a nivel nacional 
antes de tomar su decisión, sin 
embargo posteriormente se le 
vio en grata convivencia con 
miembros de MORENA.

- - - - - - -
Si es que dijo la verdad

habrá que esperar buen rato,
mas como dice el refrán:

"de lengua me trago un plato".

EPIGRAMA
Por: Igibato

EN SU TOMA DE PROTESTA 
ANTE EL PANAL, MEADE SE 

COMPROMETE A MEJORAR LAS 
CONDICIONES LABORALES DE 

LOS MAESTROS DEL PAÍS.

*Al ser entrevistado dijo estar analizando 
seriamente el cambio de bancada por 

inconformidades con sus compañeros en lo local
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del Estado en Sesión Pública 
mediante el voto de las 
dos terceras partes de los 
diputados presentes en 
votación por cédula, hará 
la designación. 
U n a  v e z  h e c h o  e l 
nombramiento, la Secretaría 
de Administración y Finanzas, 
en un plazo no mayor de 
30 días naturales deberá 
garant izar la solvencia 
presupuestal de la Comisión.

Por: Martín García 
Bañuelos

Tepic. – El alcalde de El 
Nayar,  Adán Are l lano 
Frausto, dio a conocer en 
entrevista que, el Gobierno 
del Estado apoyará en la 
reparación y reconstrucción 
de 104 viviendas de familias 
indígenas que habitan en la 
comunidad Linda Vista, de 
este municipio, las cuales se 
vieron afectadas por nevadas 
atípicas registradas hace unos 
días en esta región de la zona 
serrana de la entidad.
Agregó al decir que, personal 
del Instituto Promotor de 
la Vivienda de Nayarit 
(IPROVINAY), junto con 

funcionarios de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU) y del Fondo 
Nacional de Habitaciones 
Populares (FONHAPO) 
recorrieron en días pasados 
la localidad e hicieron un 
levantamiento de los daños, 
tanto en casas habitación como 
en infraestructura comunitaria.
Señalando el edil que, de 
esta evaluación, en la que 
también participó personal del 
Ayuntamiento, se desglosa 
la afectación que sufrieron 
104 viviendas, 37 de éstas 
dictaminadas como pérdida 
total, así como daños físicos 
en la escuela primaria del 
lugar, la plaza principal y el 

comedor comunitario, “por lo 
que agradecemos la oportuna 
intervención del mandatario 
estatal nayarita, Antonio 
Echevarría García, quien 
personalmente se dio cuenta 
de la desgracia ocurrida a 
nuestros hermanos indígenas”.
Como un primer apoyo, dijo el 
alcalde de este municipio que, 
llegaron a Linda Vista camiones 
cargados con 15 toneladas de 
cemento para la reparación 
de diversos edificios, entre 
ellos la iglesia, y otras obras 
de infraestructura urbana, por 
lo que aparte se generarán 
empleos extraordinarios para 
algunos habitantes de la 
localidad.

por nevadas atípicas 104 viviendas son 
afectadas en el Nayar: Arellano Frausto  

Analiza congreso terna propuesta por ejecutivo para 
designar comisionado de Atención Integral a víctimas

Tepic.- Derivado de las 
reformas a la Ley de Víctimas 
para el Estado de Nayarit, 
aprobadas por esta Trigésima 
Segunda Legislatura, en 
Sesión Pública Ordinaria 
se dio a conocer la terna 
enviada por el gobernador 
del estado para designar 
al comisionado ejecutivo 
de la Comisión Estatal de 
Atención Integral a Víctimas.
Luego de que la Comisión 
de Justicia y Derechos 
Humanos dictaminó la lista 
de aspirantes a ocupar el 
cargo, se definirá en los 
próximos días la persona que 
garantizará que las víctimas 
del delito o violaciones a 

derechos humanos tengan 
acceso a la  atención, 
asistencia y protección tal 
como lo establece la ley.
La terna enviada por el 
Ejecutivo estatal la integran 
los ciudadanos Yolanda 
H e r n á n d e z  M o r e n o , 
propuesta por la Comisión 
de la Verdad y Justicia del 
Estado de Nayarit; José 
Enrique Peinado Rivera, 
por el Foro de Abogados 
Litigantes del Estado de 
Nayarit, y Ezequiel Leonardo 
Chir ino Valero,  por  e l 
Colectivo Familias Unidas 
por Nayarit. 
D e  a c u e r d o  c o n  l a 
convocatoria, el Congreso 

Por último, comentó el edil 
Adán Arellano Frausto, que 
como resultado de la visita 
de todos los funcionarios 
antes mencionados y por 
indicaciones precisas del 
propio Gobernador del estado 

Antonio Echevarría García, se 
hará el proyecto técnico para 
la construcción de la plaza 
pública, acondicionamiento 
del comedor comunitario y 
reparaciones diversas en la 
primaria de la localidad. 

*En los próximos días diputadas y diputados definen qué persona 
garantizará que las víctimas tengan acceso a la atención, asistencia 

y protección de sus derechos
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Tepic, Nayarit.- Este martes 
tuvo lugar la primera reunión 
de trabajo interinstitucional 
entre magistrados del Poder 
Judicial del Estado de Nayarit 
y directivos del Sistema 
Municipal para el Desarrollo 
Integral de la Familia de 
Tepic (DIF), con la finalidad 
de sentar las bases para una 
colaboración conjunta en la 
realización del trabajo judicial 
en materia de lo familiar.
En este primer encuentro, 
realizado en las instalaciones 
del DIF municipal, se buscó 
establecer lo que ambas 
partes pueden aportar para 
la realización de un convenio, 
que facilite llevar a cabo el 

trabajo jurídico en material 
social, buscando combatir 
el rezago que se tiene en 
la impartición de justicia, 
particularmente en lo que a 
la familia se refiere.
“Existen áreas con las que 
cuenta DIF Tepic que no tiene 
el Tribunal Superior de Justicia 
y que les son necesarias para 
la realización de un juicio. 
Por ponerte un ejemplo, 
trabajo social apoyará en 
la investigación que el juez 
requiera en algún caso; eso 
es lo que buscamos con este 
futuro convenio”, explicó el 
director del SMDIF de Tepic, 
el Dr. Adolfo Romero Garibay.
Las autoridades municipales 

se reúnen magistrados del poder judicial 
de Nayarit y directivos de dIF tepic 

*Firmarán convenio de colaboración
*Reunión histórica entre ambas partes

expresaron que esta, era la 
primera ocasión que se busca 
la firma de un acuerdo entre 
ambas instituciones y, que 
están seguros que generará 

nuevas formas de trabajo en 
conjunto, siempre en beneficio 
de los más necesitados.
En la reunión estuvieron 
presentes los magistrados 

Rafael Pérez Cárdenas, 
Ana Isabel Velazco, así 
como los jueces de primera 
instancia del ramo familiar 
de Tepic, Isidro Estrada 
Gutiérrez, Luis Roberto 
Aranda Varela, Nicolás 
Ballesteros Villagrana, 
Braulio Meza; también la 
directora del Centro de 
Justicia Alternativa, Martha 
Evelia Mares López.
Por parte de la institución 

de atención social estuvieron 
presentes el Lic. Sergio 
Enrique Enríquez y la Lic. 
Karla Bizarrón Trejo.

“sí voto elecciones 2018” convoca a las Ac,s a participar 
en promoción del voto y participación ciudadana

Todas las asociaciones 
civi les legalmente 
constituidas, que no 
tengan vínculos con 
partidos polít icos, 
podrán colaborar en 
la promoción del voto 
y de la participación 
ciudadana durante 
el Proceso Electoral 
2017-2018 en el que se 
elegirán presidente de 
la República, diputados 
federales y senadores 
en el caso de Nayarit.
El Instituto Estatal 
Electoral (IEE) de 
Nayarit en colaboración 
con el Instituto Nacional 
Electoral (INE), realizan 
la promoción de la 

convocatoria para que las y 
los interesados participen en 
esta actividad, para la cual se 
llevará a cabo una reunión 
este jueves 22 de febrero a 
las 10:00 horas  para dar a 
conocer los mecanismos de 
coordinación y colaboración. 
La reunión de trabajo se 
llevará a cabo en la sala de 
sesiones de la Junta Local 
del INE.
Cabe destacar  que con 
el denominado “Sí voto 
elecciones 2018”, se busca que 
haya una mayor participación 
de los mexicanos en la elección 
del próximo 1 de julio, por 
lo que el IEE refuerza las 
actividades de difusión y 
promoción en la materia, con 

la finalidad de dar a conocer 
a la ciudadanía la importancia 
de salir a votar.
Las campañas de promoción 
del voto y de participación 
ciudadana que realicen las 
organizaciones estarán sujetas 
a las limitantes que establecen 
la Constitución Política de 
México, la Ley General de 
Instituciones y Procedimientos 
Electorales  y el Reglamento 
de Elecciones.
L a s  O r g a n i z a c i o n e s 
ciudadanas únicamente 
podrán promover el voto libre 
y razonado en el territorio 
nacional y no podrán contratar 
y difundir propaganda en 
radio y televisión. Queda 
prohibido cualquier acto que 
genere confusión, presión, 
compra o coacción del voto 
a los electores, o que afecte 
la equidad en la contienda 
electoral.
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AdAHÁN cAsAs ImpulsA el deporte Y el turIsmo
Tepic.- Se reporta mucha 
actividad de parte de los diputados 
integrantes de la Trigésima 
Segunda Legislatura, que este 
domingo abrieron el segundo 
periodo, informó el representante 
popular Adahán Casas Rivas, 
entrevistado durante la audiencia 
pública que ofreció este martes.
“Esto no quiere decir que en los 
días anteriores al 18 de febrero 
no hubo actividades;  nosotros 
tuvimos la oportunidad de visitar 
varias localidades, sentarnos 
con las familias y volver a 
escucharlos para retomar los 
temas pendientes y los resueltos. 
Hoy en la mañana (ayer) tuve 
la oportunidad de estar con 
un equipo muy importante 
de nayaritas, planeando el 
calendario 2018 de actividades 
deportivas, que pronto daremos 
a conocer”.

AGUAS ABIERTAS EN 
SAMAO

Casas Rivas destacó que 
próximamente informará del 
Evento Nacional de Aguas 
Abiertas en la hermosa laguna de 

•Empata sus planes con la Secretaría de Turismo, el 
Incufid y los municipios

•Contenta la gente por las obras de infraestructura

Ofreció audiencia pública....

Santa María del Oro, actividad 
que inició en su  administración 
como alcalde en Santa María 
del Oro.
“Es uno de los eventos más 
sonados en el país, de los 
más exitosos; esperamos 
alrededor de 750 competidores 
con figuras que han estado 
en juegos panamericanos y 
campeonatos  mundiales”, pero 
habrá más sorpresas en materia 
deportiva que vamos a impulsar 
y desarrollar.

INAUGURARON 
INFRAESTRUCTURA 

CARRETERA
El legislador manifestó su 
beneplácito por la puesta en 
marcha del tramo carretero  Jala-
Compostela, cuya inauguración 
contó con la presencia del 
Presidente Enrique Peña Nieto 
y del Gobernador Antonio 
Echevarría, “obra que, sin duda,  
viene a darle un sentido a la 
zona turística de la zona sur 
que está un poquito olvidada y, 
desde luego, generará mayor 
economía”.

“Nos tocó estar ahí  en dos 
municipios dentro de nuestro 
distrito: San Pedro Lagunillas 
y Jala;  la autopista de hecho 
se llama Jala-Compostela y la 
caseta de cobro está dentro 
del municipio de San Pedro 
Lagunillas; viene a detonar la 
economía en gran parte de la 
Riviera Nayarit y eso nos da 
mucho gusto porque los ramales 
serán beneficiados: Compostela, 
la zona de Guayabitos, y esa 
decisión es importante”.

MUY SATISFECHOS LOS 
HABITANTES

Adahán Casas considera que 
la gente está muy satisfecha, 
muy contenta, “sobre todo por  la 
inversión que se está haciendo: 
Y algo más importante: además 
de empleos disminuirá la pérdida 
de vidas humanas, porque había 

mucho accidente en la carretera 
200 que es la de Tepic a Puerto 
Vallarta; ese tramo ha cobrado 
muchísimas vidas. Con esta 
atinada inversión en Nayarit 
-de parte del Presidente de la 
República-, como la carretera 
Tepic-San Blas, que también 
ha sido un éxito, detonará la 
economía. Además, atraerá 
mucha inversión extranjera 
y nacional a nuestro destino, 
porque hemos visto que el 
crecimiento más fuerte lo tiene 
Nayarit, la Riviera Nayarit, 
y Compostela, que se está 
convirtiendo en un boom a nivel 
nacional con sus diferentes 
destinos”.

EL GOBERNADOR AEG 
FOMENTA EL TURISMO

El legislador Adahán Casas 
Rivas precisó que ha observado  

con agrado la intervención del 
Gobernador Antonio Echevarría 
para fortalecer los destinos más 
importantes del estado, elevando 
la conectividad con  ramales y 
poder comunicar al centro del 
país con los diferentes destinos 
del país.
“Debemos de reconocer que 
la Riviera Nayarit es nuestro 
orgullo a nivel nacional, pero 
el compromiso del Gobernador 
es proyectar a los demás 
municipios, los diferentes 
destinos, incluyendo a San 
Blas, Compostela y, desde luego,  
Bahía de Banderas. La verdad, 
con las actividades que nosotros 
vamos a realizar, nos vamos a 
empatar con la Secretaría de 
Turismo para promocionar los 
destinos turísticos de nuestro 
estado”.

recomienda Issste mantener la guardia 
contra infecciones respiratorias

Los cambios de temperatura 
registrados los últimos días 
favorecen el desarrollo y 
contagio de infecciones 
respiratorias como la influenza, 
lo cual hace necesario 
extremar medidas preventivas 
para reducir el riesgo de 
contraerlas. 
La prevención debe ser mayor 
en los grupos prioritarios de 
atención como son los niños 
menores de cinco años, 
los adultos mayores y las 
personas con padecimientos 
crónicos como asma bronquial, 
En fermedad Pu lmonar 
Obstructiva Crónica (EPOC), 
entre otras. 
De acuerdo al epidemiólogo 

de la Delegación Estatal 
del ISSSTE, Aurelio Carrillo 
Rodríguez, en las últimas 
semanas se ha registrado un 
incremento en la demanda de 
atención médica de pacientes 
con algún tipo de enfermedad 
respiratoria a consecuencia 
del intenso frío y los cambios 
bruscos de temperatura 
registrados en Nayarit y el 
resto del país.
Para evitar un cuadro de 
hipotermia o infecciones 
r e s p i r a t o r i a s  g r a v e s , 
r e c o m e n d ó  a b r i g a r s e 
a d e c u a d a m e n t e  p a r a 
mantener el cuerpo a una 
temperatura adecuada 
utilizando ropa térmica o, 

en su defecto, usar varias 
prendas como chalecos, 
suéteres, chamarras, abrigos; 
así como cubrir nariz y boca 
al exponerse a temperaturas 
bajas y estornudar en la parte 
interna del codo. 
“Es importante además 
vacunarse contra la influenza 
y el neumococo; así como 
mantenerse hidratado con 
el consumo de litro y medio 
de agua al día, pues esto 
ayudará a que la mucosa 
de las vías respiratorias se 
mantenga en condiciones 
sanas y limite el paso de las 
bacterias” explicó. 
Indicó también el consumo 
de frutas, especialmente las 

que son ricas en vitamina C 
como las guayabas, todos 
los cítricos, la papaya y la 
sandía; así como el jitomate, 
el brócoli, la coliflor y los 
pimientos; además de las 
hojas de color verde oscuro 
como las acelgas, espinacas 
y hierbas como el cilantro, la 
albahaca y el perejil.     
Carrillo Rodríguez precisó 
que los niños son uno de 
los grupos más vulnerables 
ante las bajas temperaturas 
y si no se toman las medidas 
preventivas, pueden presentar 
hipotermia, la cual puede 
poner en riesgo su vida. 
“Ante cualquier infección 
respiratoria, hay que evitar 

la automedicación y acudir al 
médico para la prescripción 
del tratamiento adecuado”.
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Por Florentino Cordero
Tepic, Nayarit .- Ricardo 
Matzuwa Ayón Flores, 
artista tepicense, necesita 
el apoyo oficial y del pueblo 
nayarita para asistir al 
Festival Internacional de 
Cine de Cartagena de Indias 
(FICCI) que se celebrará 
del 28 de febrero al 5 de 
marzo. El documental “La 
sombra de un Dios" fue 
invitado a participar en la 
Competencia Iberoamericana 
de Largometrajes, en el cual 
participó el nayarita.
Sobre su intervención en 
la hechura del documental 
“La Sombra de un Dios” a 
lado del director de cine 
Bernhard  Hetzenauer 
mencionó que fue un arduo 
trabajo, que hubo gran 
entusiasmo y colaboración 
de las comunidades donde se 
filmó, “y tardamos alrededor 
de tres años en la realización 
de ese documental. El trabajo 
se hizo en diferentes partes 
de la zona de Nayarit, sobre 
todo porque el documental 
es con una temática de un 
personaje wirrárika ó Huichol, 

como mejor los conocemos", 
dijo Ayón Flores.
“La sombra de un Dios" 
narra la tremenda historia del 

documental Wirrárika

Invita Armando 
zepeda a aprovechar 

programas de la 
sAgArpA

“La sombra de un Dios" participará en Festival Internacional  * Ricardo Matzuwa solicita apoyo.

* El delegado en Nayarit de la SAGARPA 
sostuvo una reunión de trabajo con el 

Alcalde de Tecuala Heriberto López

El delegado en Nayarit 
de la Secretaría de la 
Agricul tura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (SAGARPA) 
Armando Zepeda Carrillo, 
sostuvo una reunión de 
trabajo con el Alcalde de 
Tecuala Heriberto López.
Dicho encuentro realizado 
en las instalaciones de 
la delegación tuvo como 
propósito hacer gestiones 
y exponer las necesidades 
del campo de Tecuala para 
que así este año se logren 
cristalizar los programas que 
esta dependencia federal 
maneja.
En especial se profundizó 
sobre los programas y 
componentes de la SAGARPA 
haciéndose énfasis en los 
programas para las mujeres 
como es el ‘Campo en 

Nuestras Manos’. También 
se comentó del FAPPA que 
aperturó su ventanilla.
El delegado Armando Zepeda 
comentó que es indicación 
del secretario Pepe Calzada, 
t i tu la r  nac iona l  de  la 
SAGARPA estar siempre 
de puertas abiertas y en 
diálogo permanente con 
las autoridades estatales, 
municipales y los demás 
sectores relacionados con 
el agro nayarita.
Concluyó diciendo que se 
trabajará con el Alcalde 
Her iber to  López,  para 
que este año se brinden 
apoyos a los campesinos 
de este municipio para que 
puedan desarrollar bien sus 
proyectos productivos para el 
bien de sus familias, tal como 
lo ha pedido el presidente 
Enrique Peña Nieto.

económicos el pintor puso 
a disposición del público 
parte de su obra. De esta 
manera pretende resolver 
una parte del costo del viaje, 

manutención y asistencia al 
festival internacional. Para 
contactarlo puede ser en su 
cuenta de faccbook Ricardo 
Matzuwa.

Marakame Faustino Bautista 
Hernández quien en los años 
'80 se autonombró dios y 
causó la muerte de varios 
miembros de su comunidad 
indígena wirrárika de La Mora, 
Santa María del Oro. Su primo 
Ascensión Carrillo González, 
también en formación de 
marakame, logró escapar; 
denunció la matanza ante 
las autoridades. 30 años 
después Ascensión narra su 
versión de los hechos.
Para hacerse de recursos 
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Yuridia del carmen durán del municipio 
de Ahuacatlán ganadora reina de la Feria  

Por Robín Zavala 
A todas luces, y con un Teatro 
del Pueblo que lució abarrotado 
en gradas y sin público en el 
área de invitados especiales 
(gobierno) el pasado sábado 
17 de febrero, se llevó a 
cabo la gran final en el que 
17 hermosas jovencitas se 
disputaron en las etapas 
de presentación, traje típico 
estilizado y traje de noche para 
conocer a las cinco finalistas. 
Resultaron la gran ganadora 
Yuridia del Carmen Durán 
del municipio de Ahuacatlán; 
Verónica Cortez del municipio 
de Acaponeta como primera 
princesa; Mari Lara del 
municipio de  Ixtlán del Río 
segunda princesa. Frida 
Aguirre de Compostela y 

Fernanda Urias de Tuxpan 
también resultaron finalistas. 
El jurado estuvo integrado por 
Israel Yáñez entrenador físico, 
dueño de Wolfbars; Susana 
Leal diseñadora y dueña de 
la marca de bolsas Mumma; 
Mabel Quezada Miss Gay 
Nayarit 2015; Roddo González 
estilista nayarita radicado en 
el distrito federal; Gaby Pérez, 
diseñadora de modas; Edgar 
Escobedo dueño y director de 
Miss México Organization; 
Y la actriz de origen puerto 
riqueño Vanessa Claudio, 
conductora del programa de 
tv Venga la Alegría. 
Fue un certamen que si 
calificamos tiene dos estrellitas 
y media de cinco, tuvo muchos 
errores, aunque superó y 

por mucho el realizado en 
el año pasado. A pesar de 
tener errores garrafales en 
la logística del evento, tuvo 
sus aciertos y fue entretenido 
a pesar de durar casi cuatro 
horas. 
Muchos de los errores de 
los conductores como la 
etapa de preguntas en las 
que las finalistas tenían que 
esforzar la voz, fue porque los 
monitores estaban bastante 
retirados de estos. Hubo 
muchos problemas de audio 
e iluminación. Se vio que 
solo fueron puestos, sin 
programación previa o una 
planeación, en pocas palabras 
no hubo producción. Los 
backgrounds de las pantallas 
se vieron improvisados. 
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Nueva York. La investigación del 
fiscal especial sobre la intromisión 
rusa en las elecciones de 
Estados Unidos presentó cargos 
formales contra un yerno de un 
oligarca ruso-ucraniano nutriendo 
nuevas especulaciones de qué 
significa esto para el presidente, 
quien hoy continuó su práctica 
casi cotidiana de cuestionar la 
investigación mientras que al 
mismo tiempo fue obligado, otra 
vez más, a rechazar versiones 
de una de las 19 mujeres que lo 
han acusado de hostigamiento 
sexual.
Alex Van der Zwann fue acusado 
de hacer declaraciones falsas al 
FBI y fiscales federales sobre su 
trabajo como abogado en torno 
a sus comunicaciones con Rick 
Gates, socio del ex presidente 
de la campaña de Trump, Paul 
Manafort. Gates trabajó con 
Manafort en su negocio de 
cabildeo y asesoría internacional 
y también brevemente en la 
campaña de Trump en el verano 
de 2016. Ambos fueron acusados 
formalmente en octubre del año 
pasado por el fiscal especial 
Robert Mueller por conspiración, 
fraude y lavado de dinero por su 
trabajo secreto de cabildeo con 
multimillonarios y políticos pro-
rusos en Ucrania, incluyendo el 
ex presidente Viktor Yanukovych.
A p a r e n t e m e n t e  l a s 
comunicaciones tenían que ver 
con el trabajo de Manafort, Gates 
y el abogado para elaborar un 
informe justificando el arresto y 
juicio del rival de Yanukovych, 
el ex primer ministro Yulia 
Tymoshenko, entre otras cosas.
El yerno del oligarca German 
Khan, un dueño del Grupo Alfa 
en Rusia, se presentó esta 
tarde ante un tribunal federal 
en Washington y se supone 
que ahora estará cooperando 
con los investigadores a cambio 
de una posible reducción en su 
condena penal, aunque eso aún 
no se ha acordado oficialmente.
A la vez, según versiones 
extraoficiales, Gates ha estado 
negociando con el equipo de 

Mueller un acuerdo para 
aceptar culpabil idad y 
cooperar con la investigación, 
incluyendo contra Manafort, 
a cambio de una condena 
reducida.
La respuesta de Trump siguió 
el guión ya muy conocido. 
Después de una tormenta 
de tuits el pasado fin de 
semana atacando desde 
a los demócratas, al FBI y 
hasta su propio asesor de 
Seguridad Nacional sobre el 
tema de Rusia, hoy acusó, 
por tuit, al gobierno e Barack 

Obama de no haber hecho nada 
para responder a la supuesta 
interferencia rusa en la elección 
durante 2016, y declaró: “yo he 
sido mucho más firme sobre 
Rusia que Obama, solo vean 
los hechos. Fake News Total”.
En otro frente, Trump como otros 
políticos que hasta hace una 
semana rechazaban cualquier 
control sobre las armas de repente 
indicaron que están dispuestos 
a evaluar algunas medidas (las 
más aguadas) con el presidente 
anunciando hoy que promoverá 
regulaciones para prohibir el uso 
de un mecanismo que convierte 
a una arma semi-automática en 
una automática.
Esto, sin decirlo, no fue nada 
menos que una confesión de 
temor ante la ira rápidamente 
organizada de jóvenes hartos de 
“los juegos de los adultos” que 
nació de la tragedia más reciente 
en Florida, donde perecieron 17 
estudiantes y maestros de una 
preparatoria la semana pasada.
Michael Moore, el famoso cineasta 
por entre otros documentales, 
Bowling for Columbineque se 
enfoca en la violencia con armas 
de fuego en este país tuiteó: 
“los adultos de Estados Unidos 
han hecho que cada niño tenga 
que temer que un día puedan 
ser baleados a muerte en la 
escuela. Ahora es hora de que 
los adultos teman a los jóvenes 
que se están levantando, que 
harán huelga y cerrarán estas 
escuelas -y quienes pronto serán 
votantes. Estudiantes! Hagan 
revuelta! ¡Los apoyamos!”.
Un 62 por ciento del público opina 
que Trump no está haciendo lo 
suficiente para evitar tiroteos 
masivos, y un 77 por ciento opina 
eso del Congreso, según una 
nueva encuesta de ABC News 
difundida hoy. Una mayoría opina 
que leyes más estrictas sobre 
armas podrían haber evitado el 
tiroteo en Florida.
Trump tuvo que defender hoy otro 
flanco cada vez más políticamente 
vulnerable. “Una mujer que no 

conozco y, hasta donde mejor 
recuerde, con quien nunca me 
topé, está en la Primera Plana 
del Washington Post Fake News 
diciendo que yo la besé (¡y eso 
por dos minutos!) en el lobby 
de Trump Tower hace 12 años. 
¡Nunca sucedió! Quién habría 
hecho eso en un espacio público 
con cámaras de seguridad en 
vivo funcionando. Otra Acusación 
Falsa”, tuiteó el presidente esta 
mañana.
El Post publicó una nota sobre 
cómo durante 12 años Rachel 
Crooks ha contado y recontado 
su historia -una de por lo menos 
19 mujeres- sobre cómo fue 
hostigada sexualmente por 
Trump. Ella recuenta al Post 
cómo ella trabajaba de secretaria 
en una oficina de otra empresa 
en la Torre Trump y que se 
encontró con el magnate frente 
al elevador de su piso -o sea, 
no en el lobby- y que de pronto 
Trump tomó su mano, la besó 
en las mejillas preguntando si 
quería ser modelo, y de repente 
la besó en los labios.
Hoy Crooks respondió por 
tuit al presidente declarando 
que “por favor… comparte lo 
grabado en el pasillo frente 
a los elevadores del piso 24 
en la mañana de 11 de enero 
de 2006. Aclaremos esto para 
todos. Son mentirosos como tú 
en la política que me han llevado 
a postularme para un puesto 
electoral” (está compitiendo 
para ser representante estatal 
demócrata en Ohio).
Pero con el surgimiento del 
movimiento que ahora tiene dos 
nombres, #MeToo (YoTambien) y 
Time’s Up (Ya es hora, o ya llegó 
el momento), impulsado por una 
torrente de denuncias públicas 
de mujeres (y algunos hombres) 
de abuso y hostigamiento sexual 
de hombres poderosos a través 
del país, algunos observadores 
creen que esto ha llegado a las 
rejas de la Casa Blanca y podría 
ser -junto con la investigación 
sobre la mano rusa en las 
elecciones- la mayor amenaza 
a la presidencia de Trump.
Más allá de las víctimas del 
hostigamiento de Trump, vale 
recordar que sólo la semana 
pasada, lo que ocupó las primeras 
planas fueron una famosa actriz 
de pornografía y una ex modelo de 
Playboy que revelaron relaciones 
sexuales consensuales con el 
ahora presidente hace unos 10 
años (ambas poco después de 
su matrimonio con Melania y el 
nacimiento de su hijo menor) 
y que prometen que ahora 
contarán “todo”.
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Villahermosa, Tab. Desde su 
tierra natal Andrés Manuel López 
Obrador, candidato de Morena 
a la presidencia de México, 
propuso que primero debería 
debatir José Antonio Meade 
con Ricardo Anaya, porque 
ambos se están disputando el 
segundo lugar “y el que gane 
luego dialogaría con nosotros”.
En ese sentido, estimó que entre 
abril o mayo uno de ellos declinará 
para enfrentarlo a él, pues indicó 
que los abanderados del PRI y 
del PAN-PRD, representan los 
intereses de los corruptos y 
están esperando el despunte de 
uno de ellos para abril o mayo.
Señaló que entiende la situación 
del candidato del PRI, que 
quiere muchos debates, pero 
dijo que sería preferible que 
se confrontara primero con el 
aspirante del PAN, para ver quién 
de ellos gana el segundo lugar.
Asimismo, sostuvo que el día 
de la elección a sus adversarios 
no les va a funcionar ninguna 
trampa, porque “vamos a ganar 
por paliza”.
Al término de un encuentro privado 
que sostuvo con empresarios 
tabasqueños, en entrevista 
colectiva con reporteros López 
Obrador manifestó que en la 
elección del 1 de julio a sus 
adversarios no les va a funcionar 
ningún fraude porque Morena 
va a ganar por amplia ventaja.
“Sin decir malas palabras, sin 
balandronadas, como en el boxeo, 
vamos a noquear, o dicho como 
en el béisbol, vamos a ganar 
por paliza”.
Al ser cuestionado sobre la 

especie de que no se darán a 
conocer resultados la noche 
de la elección, indicó que 
primero necesita tener todos 
los elementos para dar a conocer 
una postura, porque, dijo “no 
le tengo confianza al Tribunal, 
pero tampoco al INE”, vamos a 
esperare, subrayó.
En ese contexto, refirió que no 
les funcionará ninguna trampa, 
pues aseguró que su triunfo será 
holgado y recordó cuando los 
boxeadores mexicanos iban a 
pelear a los países asiáticos, 
“tenían que noquear, para que 
les reconocieran sus triunfos, 
así nosotros, vamos a noquear”, 
reiteró.
Respecto al encuentro con 
empresarios de su tierra, indicó 
que éstos le ayudarán a cambiar 
la situación de Tabasco y del 
país, y acordó con ellos que 
desde los primeros días de su 
gobierno empezarán a rescatar 
el campo con la siembra de 100 
mil hectáreas de árboles frutales 
y maderables.
Además, dijo que con la 
descent ra l i zac ión  de la 
administración federal, en 
Tabasco estará la sede de la 
Secretaría de Energía, desde 
donde se construirá una nueva 
refinería en el puerto de Dos 
Bocas, del municipio costeño 
de Paraíso.
En el plan especial a implementar 
en Tabasco, les planteó a los 
hombres de negocio de Tabasco, 
que extraerán gas de la zona 
de Macuspana, y aseguró que 
se va a impulsar la industria 
petrolera.
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¡Que cada quien decida el destino 
que crea merecer!, ¡Que cada 
quien elija el modelo económico 
que desee para sus familias y 
para el país!, ¡Que cada quien 
defina su futuro!, que prevalezca 
el sagrado derecho constitucional 
de votar, para que pasadas las 
elecciones seamos responsables 
y conscientes de que fue nuestro 
sufragio el que nos llevo a vivir en 
paz, o en la zozobra; que el triunfo 
o la derrota sea la consecuencia 
del voto razonado. Del análisis 
de las propuestas, saldrá lo que 
los mexicanos desean, no nos 
llamemos a asombrados después 
y nos echemos culpas, o elegimos 
bien y creamos una sociedad justa 
e igualitaria o nos equivocamos 
y pagaremos las consecuencias.
Dadas las circunstancias actuales, 
así como están "las aguas", se 
votará por venganza, por odio o 
se votará por miedo, hagamos 
las cosas bien, ¿Que deseamos?, 
Que no se nos obnubile la razón, 
dialoguemos, pero no víctimas 
de la pasión enfermiza del odio 
contra el estado de derecho, si hay 
cosas criticables también las hay 
aquellas que se debe reconocer 
han beneficiado al país, pensemos 
en las consecuencias de un voto 
errático, que puede costarnos años 
de lucha y desarrollo. México ha 
pagado su cuota de sangre por las 
malas decisiones, los campos han 
sido impregnados con la sangre 
de quiénes avizoraron una Patria 
mejor, para las generaciones que 
hoy disfrutan de un mejor vivir, 
no echemos por la borda estos 
sacrificios.
¡Que triunfe la razón en lugar de la 
pasión!, por ahora las cartas están 
echadas, los ahora candidatos 
de las distintas opciones están 
a la caza del electorado, para 
convencerlos y lograr el ansiado 
triunfo, por ahora no hay nada 
para nadie, será en la etapa final, 
la de campaña donde se verán 
los músculos y dónde se verán 
los verdaderos alcances de los 
contendientes. El votante deberá 
escoger entre los arranques 
y ocurrencias, las propuestas 
de doble filo, o los argumentos 
sensatos y creíbles  para un mejor 
desarrollo de nuestro país.

Dejemos de lado los fanatismos 
partidarios, que no nos conducen a 
mejor puerto, soltemos las amarras 
para arribar a un buen destino, y 
el destino final es el bienestar de 
los mexicanos, no se vale copiar 
modelos económicos de otras 
latitudes cuyos resultados han 
lacerado a sus pueblos, México, 
es grande y único en su escancia 
y en su grandeza, los mexicanos 
merecemos una vida mejor, pero 
con pasos firmes y de acuerdo 
a la globalización mundial, ir 
hacia adelante, no nos podemos 
dar el lujo de retroceder, no lo 
merecemos. 
La alternancia debe darse de 
manera pacífica, sin chantajes que 
presionen al ciudadano, quien le 
apueste al fomento del caos, como 
forma de accesar al poder, esta 
violentando el estado de derecho, 
porque está promoviendo e l 
descontento social de los sectores 
para que consideren la destrucción 
de su sistema de vida y de su 
seguridad en pro de un gobierno que 
suponen justo, quienes consideren 
en sus equipos a gente ligada 
con el narcotráfico desacredita 
y corrompe  el sistema político 
porque propicia la destrucción de 
instituciones y extiende la cultura 
de la impunidad  violentando la 
alternancia pacifica.
Luego pues, son t iempos de 
reflexión, no olvidemos que lo 
que está en juego es el futuro 
del país, se juega el futuro de 
nuestros hijos, la seguridad, el 
empleo, la educación, la salud, 
pero sobre todo, la libertad del libre 
albedrío, del libre tránsito, de la 
libre  empresa, de la seguridad de 
nuestro patrimonio, la supervivencia 
misma de la sociedad libre, por 
todo ello y por nuestro bienestar, 
habrá que razonar el voto, ¡Que 
cada quien decida!. Al Tiempo

Termómetro Político
Dicen que el lugar más seguro es 
donde menos te irán a buscar, según 
los enterados, Roberto Sandoval 
Castañeda acude con inusitada 
cotidianidad a las instalaciones 
de la Fiscalía General de nuestra 
entidad.

Esperemos y comentaremos... 
frago2009@hotmail.com

VISOR NAYARITA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

¡QUE CADA QUIEN DECIDA! Refuerzos a la seguridad de Nayarit

ONJETURASC
Francisco Cruz Angulo

En fecha próxima mil elementos 
de la Pol icía Federal  serán 
destacamentados a nuestra entidad 
enviados por el Consejo de Seguridad 
Pública Nacional con la misión 
de unir esfuerzo con los cuerpos 
policiales locales y militares en el 
combate a las bandas del crimen 
organizado que continúan aterrando 
a la población nayarita por sus 
acciones sangrientas. 
Lo curioso de esta acción policiaca 
federal fue que agarró de sorpresa 
al gobernador del Estado Antonio 
Echevarría García quien a pregunta 
expresa de un reportero dijo no tener 
noticia pero que serán bienvenidos.
Suponemos que cualquier acción 
del Gobierno Federal deberá ser 
consultada y en coordinación con 
las autoridades gubernamentales 
estatales en congruencia con el 
principio de la Soberanía del Estado.
Precisamente por esta razón la 
Ley de Seguridad Interior ha sido 
impugnada por anticonstitucional 
ante la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación porque deja al libre 
albedrio la utilización discrecional 
del Poder Ejecutivo Federal el uso 
de las fuerzas policiales federales 
y militares en las entidades de la 
república.
Hasta hoy desconocemos cuál será 
su estrategia de acción y el tiempo 
de su estadía…
La calentura por las candidaturas.-
En este mes de intercampañas 
despierta mayor interés el nombre 
de quienes serán candidatos a 
diputados federales y senadores 
de la república en cada una de las 
tres alianzas que se disputarán la 
candidatura presidencial.
De acuerdo a la biografía política 
de cada uno de ellos se podrá 
inferir si se colgarán cómodamente 
al candidato presidencial o si le 
allegarán votos. 
Cualquiera que sea el candidato 
ganador a Los Pinos deberá tener el 
apoyo de una mayoría parlamentaria 
por lo menos en la Cámara baja del 
Congreso de la Unión ya que es la 
facultada de aprobar el Presupuesto 
de Gasto Público, es decir, quien 
controla el reparto de la chequera 
le da una mayor capacidad de 
maniobra política.
En la coyuntura política y económica 
actual de no contar con una 
mayoría de congresistas el próximo 
mandatario federal tendría problemas 

de gobernabilidad, más aun si es 
electo López Obrador.
De allí que  nadie debe escandalizarse 
que en las listas de aspirantes al 
Congreso de la Unión de las alianzas 
aparezcan nombres de ideologías 
encontradas; en el caso de Morena 
van amarrados como plurinominales 
los ex panistas Germán Martínez 
Cazares ex presidente nacional del 
PAN y Gabriela Cuevas Barrón, hoy 
senadora de la república.
Como lo señalé alguna ocasión 
la competencia por la sucesión 
presidencial en modo alguno es una 
disputa de proyectos ideológicos y 
programáticos sino la de quien de 
los tres candidatos catalizan ese 
inmenso descontento popular que 
hoy es como una olla express.
Si la clase política gobernante 
se obstina en mantener el actual 
estatus quo y no actúa con sensatez 
y se niega a respetar la voluntad 
popular expresada en las urnas esa 
olla de resentimientos acumulados 
por décadas podría explotar de 
consecuencias imprevisibles…
La frustración de candidatos 
independientes.-Fue tal el desencanto 
por las candidaturas independientes 
que ningún ciudadano nayarita 
aspiró a una curul al Congreso de 
la Unión por esta vía electiva, ni 
siquiera “Layín” que logró una alta 
votación en los pasados comicios 
estatales.
En cambio la ex panista Ivideliza 
Reyes quien logró una alta votación 
como candidata independiente a la 
alcaldía de Tepic se dice que anda 
haciendo guiños a una candidatura 
al partido Movimiento Ciudadano 
que va de aliado al PAN y al PRD 
en la contienda presidencial.
Este guiño de la potranca rosa 
consiste en aceptar en postularse 
a una diputación federal por el 
distrito dos con cabecera municipal 
en Tepic.
Tal vez Ivideliza Reyes se dio cuenta 
que por la vía independiente será 
difícil hacer una exitosa carrera 
política.
Es una realidad que nuestro 
sistema político es rehén de una 
partidocracia desideologizada, 
ambiciosa y corrupta.
La potranca rosa seguramente 
estará en un dilema: la lucha política 
desde la sociedad civil o aceptar 
las reglas del juego por sucias que 
sean…
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estrAtegIA pArA el BueN 
trAto ser Imss, sumA mÁs 

de 3000 trABAjAdores 
cApAcItAdos

La delegación del Instituto Mexicano 
del Seguro Social, avanza de 
manera exitosa en la aplicación de la 
estrategia nacional de capacitación  
SER IMSS para el fortalecimiento 
del buen trato, a través de la cual 
se busca de manera bilateral IMSS-
SNTSS,  transformar la cultura de 
servicio en el Instituto para mejorar 
el clima laboral y el trato hacia la 
derechohabiencia, bajo el lema: 
“De buenas es mejor”.
La  delegada del IMSS, Dora Cecilia 
Espinosa González señaló que 
para el éxito de estas acciones 
de capacitación del personal se 
priorizó desde luego el trabajo 
conjunto y la relación bilateral con 
nuestro Sindicato, para que los 
trabajadores conozcan los propósitos 
del programa, “Ser IMSS”, que busca 
mejorar la actitud de los trabajadores 
y en consecuencia fortalecer la 
relación médico-paciente.
Espinosa González hizo un llamado 
a los trabajadores que faltan de 
tomar esta capacitación, para que 
aprovechen todas las herramientas 
teórico prácticas del curso para 
mejorar la actitud y de manera 
fundamental la mejora del trato a la 
población derechohabiente, ya que 
con esos nuevos conocimientos se 
otorgará un mejor servicio en las 
distintas áreas de la delegación.
“La estrategia “SER IMSS” se 
basa en tres acciones básicas: 
Saludar, Escuchar y Responder, 

y comprende un programa de 
capacitación permanente, para 
rescatar y fortalecer el sentido de 
pertenencia y el orgullo de trabajar 
para la Institución de salud más 
importante del estado y del País, 
ya que el Instituto atiende a más 
del 50 por ciento de la población 
nayarita”, reiteró la funcionaria.
Destacó que el balance de esta 
estrategia nacional para el Buen 
Trato registra un resultado exitoso de 
más de 3000 trabajadores de base 
y de confianza capacitados en  14 
unidades médicas y la Subdelegación 
Tepic, que gracias al trabajo conjunto 
IMSS-SNTSS, ahora ya cuentan 
con las herramientas cognitivas 
para fortalecer el Buen Trato.
Por su parte el secretario general 
de la sección XXIV del SNTSS, 
Raúl Gutiérrez Verduzco, felicitó a 
quienes han tomado el curso SER 
IMSS y señaló que el sindicato 
seguirá impulsando la mejora en la 
parte del desempeño humano de 
los trabajadores, para hacer mejor 
lo que ya hacemos bien.
El dirigente sindical reconoció a 
los trabajadores que ya tomaron 
este programa de capacitación 
porque son los que aplicarán esos 
conocimientos adquiridos en su labor 
diaria con los derechohabientes 
y compañeros de trabajo de esta 
que es la Institución de salud más 
importante de México y de América 
Latina.

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

Pide legislador castigo contra ex funcionarios y 
diálogo de gobierno y actores políticos 

Parece que existe tibieza en el actuar 
contra quienes saquearon al Estado 
y dejaron al gobierno endeudado, por 
eso, la necesidad que las instancias 
correspondientes tomen cartas en el 
asunto.
El diputado del PRI Armando Velez 
Camacho, exige que se cumpla con la 
promesa de castigar a los funcionarios 
públicos que actuaron fuera del marco 
de la ley; de lo contrario, que guarden 
silencio para no dividir a la sociedad 
nayarita.
En ese sentido, el vicepresidente de 
la Mesa Directiva de la Cámara de 
Legisladores,  pide de forma tajante 
al titular del Poder Ejecutivo, Antonio 
Echevarría García, apertura y diálogo 
con las fuerzas políticas representadas 
en el Congreso del Estado, y lo convocó 
a mantener un permanente acercamiento 
con el Poder Legislativo para atender los 
grandes temas de interés para Nayarit.
Lo anterior, lo comento al abrirse el 
Segundo Período Ordinario de Sesiones 
del Primer Año de Ejercicio Constitucional 
de la XXXII Legislatura Local, que inició el 
domingo pasado, donde el representante 
popular del Grupo Parlamentario del 
PRI, Armando Vélez, lamentó que 
pese a la ausencia de diálogo de parte 
del Gobernador del Estado, la fuerza 
política que representa ha actuado como 
una oposición seria y responsable en 
el quehacer legislativo en beneficio de 
los nayaritas.
Tras aseverar que la bancada del PRI 
no ha sido un obstáculo para el buen 
desempeño de este gobierno, destacó 
que hay en la agenda pública un tema 
pendiente: “la sociedad nayarita espera de 
su gobierno, castigue a los funcionarios 
que actuaron fuera del marco de la ley; 
este tema no debe ser una cortina de 
humo ni un tema electorero, debe existir 
seriedad y responsabilidad cuando se 
trate del tema”, indicó.
Vélez Macías, exige sancionar a quien lo 
merezca en el estricto sentido de la ley,  
“sancionar aplicando los procedimientos 
serios correspondientes a quien haya 
lastimado la hacienda pública estatal y 
haya dado origen a inexplicables riquezas, 
y que lastima a todos los nayaritas”, urgió. 
Asimismo, el Vicepresidente de la 
Mesa Directiva planteó que ante la falta 
respuesta a los nayaritas respecto al 
tema en mención, el mandatario nayarita 
tiene la opción de guardar silencio para 
no dividir a la sociedad nayarita. “Si no 
existen elementos técnicos jurídicos que 
justifiquen su dicho o no desea hacerlo, 
ambas cosas no las juzgaré yo, pero le 
ruego entonces guardar silencio. Porque 
cuando un gobernante habla con su 
dicho armoniza o divide a una sociedad. 
Y los nayaritas deseamos recuperar la 
armonía. Después de su decisión, todos 

los poderes debemos trabajar juntos 
para el buen desarrollo de Nayarit”, dijo.
En la Sala de Sesiones “Benito Juárez” 
del Poder Legislativo, el legislador local 
expuso que abandonar los grandes temas 
de interés de los nayaritas es también 
una omisión y un exceso. Y agregó “del 
pasado gobierno celebro su capacidad de 
gestión y repruebo categórico sus excesos. 
Del presente aplaudo su tolerancia y 
libertades, y repruebo también categórico 
la negligencia y abandono de los temas 
de interés de los nayaritas”, recalcó.
Al final de su intervención, afirmó que 
durante este proceso electoral federal 
que se vive, se ha visto una actuación 
imparcial del gobernador estatal, y por 
consecuencia, lo llamó a continuar con 
la misma postura que se traduzca en la 
invitación a los ciudadanos a ejercer su 
voto libre sin manipulación para evitar 
que las elecciones dividan a los nayaritas.
Sobre el mismo tema de los exfuncionarios 
y saqueadores de los recursos del 
Estado, el mismo mandatario Antonio 
Echevarría García, habló en su toma 
de protesta que metería a la cárcel a 
todos los corruptos, cuestión que los 
gobernados esperan suceda, aunque 
es sabido se integran los respectivos 
expedientes y en su momento aplicar 
la Ley en los casos concretos.
Los ahora funcionarios que en su momento 
formaron parte en la entrega de recepción, 
saben a la perfección las Secretarías, 
Direcciones o diversas áreas en que 
los anteriores funcionarios incurrieron 
en acciones ilegales, incluso, en Casa 
de Gobierno de donde se llevaron las 
puertas y ventanas y el caballo que 
instalaron en el jardín.
Se sospecha que algunos de los actuales 
funcionarios le vienen jugando sucio al 
joven gobernador, como suele suceder en 
las administraciones gubernamentales, 
en que los servidores públicos abusan 
y aprovechan que el ejecutivo siempre 
anda ocupado y éstos hacen de las 
suyas, pero los engaños y errores tarde 
o temprano salen a relucir.
Es sabido que Echevarría García es 
un empresario que siempre está al 
pendiente de todo, y quizá viene dando 
oportunidad a su gabinete que se pongan 
las pilas, pero en cualquier momento 
dará la sorpresa a más de alguno, pues 
él mismo anunció el 28 de Enero que la 
fecha de aprendizaje ya concluyó.
Lo anterior significa en cualquier momento 
se pudiera conocer de enroques en 
áreas de operación política, pues ahí, 
es donde más fallas se perciben y se 
actúa de manera indiferente o con celo 
para las expresiones políticas, sectores 
sociales y organizaciones, que actúan 
con puertas cerradas, cuando también 
dijo el mandatario que su gobierno de 
puertas abiertas y de trato directo. 
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El Congreso local “cuesta arriba”...
“Las leyes se han hecho para 

el bien de los ciudadanos.”
-Cicerón.

Recién in ic iado este  pasado 
1 8  d e  f e b r e r o  e l  S e g u n d o 
Período Ordinario de Sesiones, 
correspondiente al Primer año de 
Ejercicio Constitucional, la XXXII 
Legislatura local, mantiene una 
peculiar marcha “cuesta arriba”, 
y es el de consumar en tiempo y 
forma la estructura institucional 
que garantice fuerza legal, justicia 
y combate eficaz a la corrupción, 
con e l  nombramiento  de los 
Comis ionados de Atenc ión a 
Víctimas y Transparencia, además 
del Fiscal Anticorrupción y del 
Fiscal para Delitos Electorales.
En el  nuevo t iempo pol í t ico-
gubernamenta l  que  se  v ive , 
Nayarit enfrenta la urgencia de 
subsanar cabalmente los severos 
daños ocasionados en el pasado 
rec ien te  v ía  e l  ampl iamente 
conocido oscurantismo impreso 
a la gobernanza -de hecho el 
peor de los últimos años-, según 
el clamor popular y numerosas 
voces especializadas que hacen 
eco; de ahí el duro quehacer que 
depara a los diputados de todos 
los grupos parlamentarios, a fin 
de cumplir con la responsabilidad 
contraída con los nayaritas y 
que los llevó precisamente ahí: 
erradicar desde raíz con la ley, 
cualquier “pacto de impunidad”.
Más allá de los intereses partidistas 
y de proyección personales, que 
no son fáciles de suprimir, resalta 
la oportunidad de hacer una 
buena selección de perfiles en las 
coyunturales vacantes antedichas,  
a efecto de demostrar que este es 
el momento en el que se deben 
hacer las cosas diferentes: generar 
el marco propicio para darle a la 
ciudadanía un tanto de lo mucho 
que ella ha otorgado, que según 
el jurista austriaco Hans Kelsen, 
parte del compromiso recíproco, 
“que es valor y esencia de la 
democracia”.
Hoy,  cumplir la ley y hacerla 
cumplir, de acuerdo al juramento 
constitucional de todo el que arriba 
a la grave tarea de representar 
los intereses colectivos, es factor 
imprescindible de la demandada 
reconstrucción política y de ejercicio 
de poder que termine con privilegios 
insultantes, abusos indignantes 

y usufructos autoritarios de las 
rentas públicas, que tanto escarnio 
han hecho de la noble labor de 
practicar política y gobernanza de 
veras, la cual entiende, atiende 
y soluciona con oportunidad, y 
que en nada se parece a lo que 
ahora vemos en cambio con la 
perniciosa simulación, mentiras, 
nula comunicación, arbitrariedades 
e intrigas palaciegas de segundos, 
terceros y hasta de cuartos en el 
entramado jerárquico de poderes 
y órdenes de gobierno, dejando 
pues al descubierto la lamentable 
situación que en su momento 
advirtió el connotado Daniel Cosío 
Villegas: “El estilo personal de 
gobernar”, del que f inalmente 
está al mando.
Mientras tanto, con la anuencia 
de l  p res iden te  de  l a  Mesa 
Directiva, diputado José Antonio 
Barajas López, las diputadas 
y  d iputados de las  d is t in tas 
fuerzas políticas: Manuel Navarro 
García (Partido Nueva Alianza), 
Julieta Ibáñez (Partido Movimiento 
Ciudadano),  Marisol  Sánchez 
Navarro (Partido del Trabajo), 
Eduardo Lugo López (Partido de 
la Revolución Democrática), Jesús 
Armando Vélez Macías (Partido 
Revolucionario Institucional) y 
Rosa Mirna Mora Romano (Partido 
Acción Nacional) coincidieron 
en dar continuidad a un trabajo 
parlamentario incluyente, plural 
y democrático, privilegiando el 
respeto a los derechos humanos 
y el desarrollo del estado.
Así pues, la diputación local, da 
pasos “cuesta arriba” contra el 
vendaval de la tentación de imponer 
sellos partidistas y blindajes ad 
hoc al fragor de la efervescencia 
electoral en turno, al igual que 
en la engañosa circunstancia 
de “hacer camino al andar con 
futurismos”. Cumplir al pueblo, 
es lo que dará hoy, sin duda,  
la capacidad de continuar con  
fuerte arraigo en la carrera. ¿Lo 
conseguirá la XXXII Legislatura, y 
aún ahora que posee un liderazgo 
significativo en el país a través 
de la representación que adquirió 
los ú l t imos días e l  Diputado 
Presidente de la Comisión de 
Gobierno, Leopoldo Domínguez 
González ante las legislaturas 
de las diferentes entidades? Lo 
veremos.

uestiónC
Marco Vinicio Jaime Decano del periodismo en Nayarit

MOMENTO POLÍTICO
Por Brígido Ramírez Guillen

Ajustes en el gobierno de Echevarría necesarios 
en el cambio de rumbo a Nayarit

Tras su ratificación como candidatos a 
la Presidencia de la República, que tuvo 
lugar el domingo 18 de febrero en la 
Ciudad de México en eventos políticos 
nacionales, Andrés Manuel López 
Obrador, de la coalición conformada 
por MORENA-PES-PT; Ricardo Anaya 
Cortés, del PAN-PRD y Movimiento 
Ciudadano; José Antonio Meade, del 
PRI-Verde Ecologista y PANAL, ya están 
listos para iniciar sus campaña electoral 
por todo el territorio nacional, en las 
que harán sus propuestas al electorado 
sobre sus proyectos de nación, teniendo 
en mente que hasta ahora ocupan el 
primero, segundo y tercer lugar de las 
preferencias de los ciudadanos... En 
ese tenor, cada uno pisará el acelerador 
para tratar de sumar a su favor a los 
indecisos que en comicios como los de 
este año dan la nota mala hasta llegar 
a sumar bajas votaciones que en nada 
beneficia a ninguno de los candidatos y 
al mismo futuro de la vida democrática 
de México... Mientras eso sucede, en 
los distintos estados de la República se 
estaban esperando hasta este miércoles 
20 de febrero los resultados de los 
acuerdos al interior de los partidos políticos 
sobre la definición de los candidatos a 
senadores y diputados federales por el 
sistema de mayoría y los plurinominales, 
situación de conformidad a las listas que 
marquen las dirigencias nacionales.... 
Por lo que respecta a Nayarit, los 
candidatos a los cargos a senadores 
y diputados federales que se la jugará 
en las elecciones por mayoría relativa, 
quedaron aprobados y ratificados, por 
el Partido Revolucionario Institucional, 
en sus convención estatal, en que se 
incluyen los tres distritos electorales, 
primero y segundo, en cuanto a diputados, 
quedando vacante el tercero, que lo 
resolverá el Comité Ejecutivo Nacional 
del Tricolor al no haber candidato 
registrado en la Comisión Nacional de 
Procesos Internos... Por otra parte, las 
coaliciones que encabezan MORENA y 
PAN, esperaban que desde la Ciudad 
de México llegaran las listas de los 
candidatos, una vez que se tomaran  
los acuerdos entre los partidos políticos 
de esas alianzas... Insistimos... En 
MORENA todavía no hay nada definido 
sobre los candidatos, pues el único firme, 
salido de una consulta interna que le 
favoreció ante otros aspirantes, es el 
doctor Miguel Angel Navarro Quintero, 
un político de mucha trayectoria y de 
arraigo en los sectores sociales y en 
las clases más necesitadas, que pondrá 
toda su experiencia en estas contiendas 
electorales para salir adelante con muy 
buenos resultados este primero de julio 
de elecciones federales... A otros temas...  
Por segunda ocasión y primera bajo 
la presidencia del doctor José Vicente 

Ruelas Gutiérrez, se reunió con la 
Asociación de Periodistas por Nayarit, 
(APENAY) el diputado local, panista, Javier 
Mercado Zamora, quien hizo interesantes 
pronunciamientos sobre temas planteados 
por los comunicadores, entre ellos los 
relacionados a los comentarios que hace 
la gente sobre la necesidad de que haya 
cambios de funcionarios en el gobierno 
estatal de Antonio Echevarría García, 
para que haya un mejor rendimiento en 
los firmes propósitos del mandatario 
para la transformación y avance, de 
acuerdo a los planes y programas 
de su administración... Sobre esas 
remociones, lo dijo el legislador del 
PAN: “no nada más lo expresan  los 
ciudadanos, también ya lo hizo público el 
propio gobernador Echevarría, ustedes 
recuerdan la declaración pronunciada 
por el Titular de Ejecutivo Estatal y fue 
“que la curva del aprendizaje ya había 
llegado y no iba a tolerar ineficiencias o 
ineficacias en el ejercicio del gobierno 
de sus servidores públicos “... Entonces, 
agregó Mercado Zamora, “seguramente 
veremos ajustes en el gobierno del 
estado, los que son  necesarios al final 
de cuentas... “Perfil que no dé el ancho 
como tal, tiene que ser removido para 
el efecto de que se dé un mejor servicio 
a los ciudadanos”... Se le preguntó 
al diputado: “¿usted considera que 
funcionarios deben ser removidos?”...  
Y contestó el entrevistado: “tiene que 
haber alguna evaluación directamente 
por parte del mandatario estatal; él debe 
de tener ya los indicadores de quien 
esté funcionando y quien no, él más que 
nadie lo sabe por su gran responsabilidad 
de atender al pueblo Nayarita; algunos 
ajustes son necesarios; los cambios son 
necesarios siempre en beneficio de la 
atención a los ciudadanos”... A estas 
alturas Toño Echevarría va enderezando 
el rumbo del estado y los resultados 
se irán viendo más claros en cuanto 
avancen  los tiempos de su gestión, 
con una visión de superación... Hasta 
la próxima... Decano del periodismo. 
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caponetaa
Por Pedro Bernal

Acaponeta, Nayarit.- Sufre 
el pueblo de Acaponeta las 
ocurrencias y la falta de 
tacto político del omnipotente 
presidente Humberto “El 
Beyto” Arellano, para dar 
solución a su prepotente ego 
el primer edil en mención 
ni quien le gane. Y para 
muestra varios ejemplos, 
la cabecera municipal los 
ejidos y comunidades nada 
más se lamentan el haber 
votado por una persona sin 
capacidad para gobernar 
y más aún cuando las 
necesidades de la población 
son muchas; pero para darse 
los lujos personales ni tardo 
ni perezoso gasta lo que le 
venga en gana del erario 
público, solo para mantener 
su investidura lujosa que les 

cuesta a los Acaponetenses 
cientos de miles de pesos.
Y sobre todo esto hay muchos 
ejemplos de que al Beyto 
Arellano se le hace bolas 
el engrudo para resolver 
un problemita de atención 
de salud a sus gobernados.
Este domingo pasado, 
el basurón municipal se 
incendió de repente, que 
hasta esta hora, antes de 
cerrar esta edición, todavía no 
había resultados favorables 
para apagar tal incendio. 
El Director de Protección 
Municipal, Germán Alanís 
no puede hacer mucho sin 
los aditamentos necesarios, 
a pesar de la experiencia en 
esos menesteres, quien de 
inmediato acudió a tratar de 
darle solución a ese problema. 
No así el “Beyto” Arellano, su 

patrón, quien  primero llama 
a cámaras de videograbación 
para que lo publicaran en las 
redes sociales y sí en sus 
desfachatez de decir que ahí 
había estado todo el tiempo, 
tratando de solventar ese 
grave problema de incendio, 
cuando German Alanís, 
responsable de Protección 
Civil de Acaponeta, y una 
cuadri l la de voluntarios 
y bomberos de la ciudad  
andaban repartiendo cubre 
bocas en los centros escolares 
o jardines de niños. Mientras 
tanto, “el  presidente de 
lujo” se estaba maquillando 
y estudiando el guion de 
lo que iba  a decir frente 
a las cámaras de video 
en las orillas del lugar del 
incendio. En tanto, gruesas 
nubes de humo ya cubrían el 
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el pueblo de Acaponeta a punto de sufrir intoxicación 
Por el incendio del basurero municipal

cielo Acaponetense con su 
pestilente olor a diferentes 
colores y sabores dañinos 
que la población estaba a 
punto de sufrir, y tuvieron 
que salirse de sus hogares 
antes de intoxicarse por 
los inhalantes gases que 
despedían las densas nubes 
de humo negro y blanco, 
resultado del fatídico incendio 
que desde hace años esto no 
había ocurrido y menos con un 
gobernante municipal falto de 
operación y de capacitación 

en estos menesteres.
Lo bueno es que al parecer, 
hasta las 10 de la noche, 
no se reportaban personas 
graves por intoxicación. Se 
les reconoce públicamente al 
director del basurón en turno, 
Ramon Acuña; al director 
de Protección Civil German 
Alanís; al cuerpo de bomberos 
con base en Acaponeta, 
quienes dirigiéndose solos 
lograron apaciguar y evitar 
tragedias por intoxicación a 
la población.   

* Sin programas de acción, ni de respuesta inmediata, en la persona del 
ocurrente presidente municipal, Humberto “El Beyto” Arellano Núñez.
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obtiene pgr más de mil 200 millones 
de pesos en acuerdos reparatorios

El  número de acuerdos 
reparatorios facilitados, con 
un registro de más de mil 
500 cumplidos, contabilizan 
alrededor de mil 200 millones de 
pesos por concepto de reparación 
del daño, aseguró Alberto Elías 
Beltrán, Subprocurador Jurídico 

y de Asuntos Internacionales 
en suplencia del Procurador 
General de la República.
Por lo anterior, Elías Beltrán 
puntualizó que “Nuestro sistema 
de justicia penal acusatorio, 
contiene diversos caminos, 
alternos al juicio, uno de 

estos caminos, y quizá, el 
más importante es el de la 
justicia restaurativa a través 
de los Mecanismos Alternativos 
de Solución de Controversias 
(MASC)”.
Durante la inauguración del 
Foro “Mecanismos Alternativos: 
Hacia una justicia Reparatoria, 
Humana y de Calidad”, que se 
lleva a cabo en el Instituto de 
Ciencias Penales (INACIPE), 
Alberto Elías Beltrán, agregó 
que la importancia de estos 
mecanismos radica en que 
ofrecen resolver conflictos sobre 
la base del diálogo y respeto 
entre las partes.
“Así como de las necesidades 
reales de la víctima y del 
reconocimiento al otro como 
persona que cometió un error 
y no como un delincuente sin 
remedio. Abonando así, a una 
cultura de la paz, basada en 
la dignidad humana”, expuso.
Manifestó que la también 
llamada Justicia Alternativa 
brinda beneficios sociales, 
jurídicos y operativos a través 
de la mediación, conciliación y 
la junta restaurativa, mismos 
que se establecieron como 
los mecanismos específicos 
que, a nivel nacional, sirven 
para solucionar controversias 
penales.
Es importante, enfatizó, que 
todos los operadores del sistema 
y la población en general, seamos 
conscientes de que la violencia 

estatal, o la prisión, no es la 
única forma de responsabilizar 
a quien comete un delito.
De igual manera, dijo, las 
autoridades del Estado no 
son los únicos que determinan 
en qué sentido resolver un 
conflicto, pues ahora más que 
nunca la justicia está en manos 
de las personas, en aquellos 
delitos que permiten el uso de 
mecanismos alternativos.
Enfatizó que en la PGR se 
trabaja para fortalecer e impulsar 
el uso de los MASC para 
solucionar conflictos penales, 
a través de la capacitación de 
los servidores públicos y de la 
colaboración interinstitucional. 
Además se han generado 
l i neamien tos  ope ra t i vos 
tendientes a guiar la actuación 
de las Unidades de Atención 
Inmediata y para fortalecer 
el Órgano Especializado en 
Mecanismos Alternativos de 
Solución de Controversias.
Por su parte, Rommel Moreno 
Manjarrez, titular de la Unidad 
para la Implementación del 
S is tema Procesa l  Penal 
Acusatorio (UISPPA), señaló 
que “la procuración de justicia 
es un derecho fundamental 
que requiere iniciar un proceso 
de mejora continua, a partir 
del monitoreo, evaluación, 
supervisión, corrección y ajustes 
al sistema”.
Asimismo, prosiguió, “no se 
puede entender el sistema 

pgr-AIc asegura casi dos kilos 
de metanfetamina en tepic

Elementos de la Agencia de 
Investigación Criminal (AIC) 
adscritos a la Procuraduría 
General de la República 
(PGR) en Nayarit, aseguraron 
un kilo 950 gramos de crystal 
en una empresa de paquetería 

en Tepic, Nayarit.
De acuerdo a la carpeta 
de invest igac ión, 
m e d i a n t e  u n a 
denuncia ciudadana, 
e l e m e n t o s  d e 
l a  A g e n c i a  d e 

Investigación 
C r i m i n a l 
( A I C )  c o n 
a y u d a  d e 
un binomio 
c a n i n o  s e 
p r e s e n t a r o n  e n 
una  empresa  de 
paquetería para llevar 
a cabo técnicas de 
investigación.
S e  p r o c e d i ó  a 
l a  r e v i s i ó n  d e l 
envío denunciado, 

encontrando una caja de 
cartón que contenía cojines de 
peluche en forma de corazón, 
mismos que ocultaban cuatro 
bolsas de plástico que en su 
interior contenían crystal.
El estupefaciente dio un peso 
de un kilo 950 gramos y tenía 
como destino la ciudad de 

* Asiste Alberto 
Elías Beltrán al 

Foro “Mecanismos 
Alternativos: 

Hacia una Justicia 
Reparatoria, Humana 

y de Calidad”.

acusatorio sin reconocer la 
importancia que hoy en día 
tienen los acuerdos reparatorios 
logrados a través de la mediación, 
la conciliación y de los procesos 
de justicia alternativa”.
Finalmente, Rafael Edmundo 
Mateos, titular del Órgano 
Administrativo Desconcentrado 
Especializado en Mecanismos 
Alternativos de Solución de 
Controversias, dijo que “la 
implementación  y consolidación 
de este sistema requiere un 
cambio en las instituciones y 
las instituciones necesitan más 
y mejores servidores públicos”.
El Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, en agosto pasado, 
inició la operación del Registro 
Nacional  de Mecanismos 
Alternativos de Solución de 
Controversias en Materia Penal, 
para que las autoridades en 
la materia tengan una base 
de datos única respecto a 
todos los acuerdos reparatorios 
aprobados.
Asimismo, ya se impulsa la 
firma de un convenio entre 
la Conferencia Nacional de 
Procuración de Justicia y la 
Comisión Nacional de Tribunales 
Superiores de Justicia de los 
Estados Unidos Mexicanos, que 
permita hacer más eficiente el 
registro de información histórica 
de acuerdos reparatorios.

Los Mochis, Sinaloa.
Lo asegurado quedó a 
disposición del Representante 
Social de la Federación, quien 
indaga la identidad del o los 
responsables de los hechos 
y continúa integrando la 
carpeta de investigación por 
el delito de contra la salud.
Con estas acc iones,  la 

Procuraduría General de la 
República (PGR), a través de 
la Subprocuraduría de Control 
Regional, Procedimientos 
Penales y Amparo (SCRPPA), 
refrenda su compromiso de 
continuar con las acciones 
encaminadas a destruir todo 
tipo de narcóticos y así evitar 
su distribución.



17Miércoles 21 de Febrero de 2018

expresiones cívicas y culturales 
en el municipio huajicorense 
y más cuando se trate de la 
niñez de su pueblo, ejidos y 
comunidades.
Esto se le reconoce a 
Grabiela Guzmán que tiene 
su pensamiento de poner a 
Huajicori en un mejor futuro 
desde el impulso en el desarrollo 
de la niñez, haciendo equipo 
con los maestros y padres de 
familia. En esta ocasión donde 
decenas de niños y niñas 
que participaron desde los 
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uajicoriH
Por Pedro Bernal   

Huajicori, Nayarit.- Finaliza el 
XXIX Concurso de Oratoria 
Juan Escutia 2018 en su fase 
Municipal, el cual tuvo lugar 
en el Auditorio del H. XLI 
Ayuntamiento de Huajicori, en 
donde la Presidenta Municipal 
Grabiela Guzmán invitó y felicitó 
a los niños por participar y 
hacer uso de la palabra.
La edil Guzmán González 
demuestra que su gobierno 
dará prioridad a todas las 
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el talento y la formación de valores 
cívicos de la niñez huajicorense

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

empresa tNs línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313

* En el Concurso Estatal de Oratoria Juan Escutia 2018. 

diferentes planteles educativos 
en cada posición de grados de 
estudios pertenecientes a esta 
cabecera municipal, fueron 
admirados y reconocidos con 
mucho orgullo por sus padres, 
ver a sus hijos concursar en 
los temas de arte y cultura 
cívica que encierra la Oratoria.
A todos los niños, niñas 
y jóvenes ganadores, la 
presidenta municipal Grabiela 
Guzmán González, reiteró 
todo el apoyo de su gobierno 
para una participación exitosa 
en el ánimo dé cada alumno 
participante en el próximo 
concurso estatal de Oratoria 
este 22 de febrero del año 
en curso. En el H. XLI 
Ayuntamiento de Huajicori 
estas son: “Acciones para 
dejar huella”.
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Por Jesús Ulloa
Compostela Nay.- Para 
dar la oportunidad de que 
todos los mexicanos puedan 
votar, el Vocal del Registro 
Federal de Electores de 
la Junta Local Ejecutiva 
del INE Ignacio Rodríguez 
Villaseñor, conjuntamente 
con el Vocal Ejecutivo de 
la Junta Distrital 03 José 
Méndez Castro realizan 
una campaña de difusión 

sobre el derecho de los 
migrantes para que puedan 
participar en la elección de 
Presidente de la república 
y de Senadores.
Rodríguez Villaseñor explicó 
que ellos tienen derecho 
a votar desde el 2006, sin 
embargo en esta elección del 
2018 por primera vez tendrán 
la oportunidad de participar 
en la elección de Senadores 
y de inscribirse desde el 

extranjero. 
En este sentido 
aseguró que ya 
van más de 8 Mil 
Nayaritas que 
han solicitando 
su inscripción 
d e s d e  l o s 
E s t a d o s 
Unidos y de 
otros lugares 
de l  mundo , 
ahora falta se 
inscriban en el 
listado nominal 
de residentes 
en el extranjero 
p a r a  q u e 
puedan ejercer 

su voto.
Sobre los tiempos indicó 
que el plazo para inscribirse 
en este listado vence el 31 
de marzo, el cual es muy 
sencillo ya que se puede 
realizar a través de la Internet 
ingresando a la página del 
Instituto Nacional Electoral 
(INE), para inscribirse desde 
votoextranjero.ine.mx o bien 
a través de una aplicación 
que se puede bajar en la 
cual se le va guiando paso 
a paso para que haga el 
registro de su credencial para 
votar desde el extranjero, 
una vez hecho este paso 
recibirá un paquete postal 
que contiene información de 
los ciudadanos que van a ser 
candidatos tanto a Presidente 
de la República como a 
Senadores, llevando además 
las boletas electorales 
mismas que serán devueltas 
en un sobre ya posteado, 
para que ahí deposite la 
boleta y la devuelva antes 
del 30 de Junio, a fin de 
que su voto sea contado 
en una mesa directiva de 

más de 8 mil migrantes Nayaritas solicitan votar
*INE facilita proceso para que ejerzan su derecho al voto

casilla especial que será 
instalada en la Ciudad de 
México.
Por su parte el  Vocal 
E jecut ivo de la  Junta 
Distrital 03 José Méndez 
Castro, sobre el proceso 
indico que ayer iniciaron los 
cursos de capacitación a los 
18 elementos que fueron 
designados Supervisores 
Electorales, mientras que 
para el sábado 24 sigue el 
adiestramiento de los 120 
capacitadores asistentes 
electorales, que recibirán la 

capacitación en tres sedes, 
una en Compostela, otra en 
Bahía de Banderas y una 
más en Ahuacatlán
Igualmente informó que el 4 
de marzo se llevara a cabo la 
primera insaculación, luego 
que ya se hizo el sorteo en 
el Consejo General, saliendo 
sorteado el mes de febrero, 
de tal manera que todos 
los nacidos en Febrero y 
Marzo será la base para 
definir quiénes serán los 
funcionarios de las mesad 
directivas de casilla.

Héctor Julio Aguiar Aguiar

LATIgAzOS
POLÍTICOS

Triste situación del PRI en el Distrito1, 
Hilaria Domínguez no garantiza el triunfo

había sido designada por el tercer 
distrito, pero al ver sus 
pocas posibilidades de 
triunfo por “órdenes 
del Nacional” pasó 
al pr imer distr i to 
como candidata a 
Diputada Federal, 
que comprende los 
municipios del norte 
del Estado. De esta 
manera Jorge Vallarta 
Trejo, quien había 
sido registrado como 
precandidato Oficial 
a Diputado Federal 
por el primer distrito, 
desaparece de la 

contienda electoral, ya que incluso 
había hecho precampaña junto con los 
otros precandidatos.
La veterana y muy desgastada priista 
perteneciente al sector campesino, 
Hilaria Domínguez, es recordada en 
este primer distrito por el desapego y 
la falta de atención a los electores  del 
distrito uno en la pasada elección del 
2003, donde jamás se volvió a parar 
por aquí, dedicándose a disfrutar de las 
mieles del poder en las Cámaras Baja 
y Alta, allá en la capital de la república. 
Los electores todavía recuerdan el papel 
mediocre que realizó como Diputada 
Federal desde aquel entonces, la fuerte 
competencia electoral donde el PRI no 
goza de las preferencia en las encuestas 

A pesar de los múltiples esfuerzos que 
el comité Estatal del PRI que preside 
Enrique Díaz, en conjunto con la Comisión 
Nacional de Procesos Internos, el pasado 
viernes se llevó a cabo la Convención 
Estatal de PRI donde modifica y ratifica a 
sus candidatos a Senadores y Diputados 
Federales, y donde se da a conocer 
que por el Distrito1la postulación de la 
exdiputada Federal y actual Senadora 
suplente Hilaria Domínguez Arvizu, en un 
enroque político; ya que anteriormente 

demostrarán que los múltiples esfuerzos 
de los Comités Estatal y Nacional del 
PRI son en vano, al tiempo lo verán, 
porque ni Jorge Vallarta Trejo ni Hilaria 
Domínguez Arvizu podrían garantizar un 
triunfo al PRI en el primer distrito, porque 
tan malo es el pinto como el colorado.
Por lo tanto, estos Latigazos Políticos 
van dirigidos tanto al Comité Estatal 
como Nacional del PRI por sus “dedazos” 
mal dados que pronostican un rotundo 
fracaso a su partido, y a Enrique Díaz 
quien por no haber seguido la línea 
nacional, al no encontrar buenos perfiles 
para candidatos a senadores y Diputados 
Federales en Nayarit, hubieran decidido 
en buscar “candidatos externos” y a  
Enrique Ochoa “Clavillazo”, quien llamó 
“Prietos que no aprietan” a los desertores 
del PRI, que cada vez son más, por esta 
ofensa que se considera Nacional contra 
todos los Mexicanos le va a costar tal 
vez su destitución del CEN del PRI en 
muy corto tiempo… 
Reflexión para todos los que aspiraron, 
como el Gallo Arellano y Jorge Vallarta 
y muchos otros: Tengan mucho cuidado, 
una “Decepción  Política” puede causar 
más daño que cien enfermedades 
juntas… FIN.       
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- “Con el 
apoyo del presidente municipal 
Rodrigo Ramírez, quien nos 
prestó la maquinaria pesada del 
ayuntamiento, aquí andamos 
echándole ganas rellenando 
solares y corrales de domicilios 
particulares del poblado de 
La Presa, cuyos propietarios 
sol ici taron este apoyo al 
presidente por mi conducto”. 
Lo anterior lo dio a conocer en 
entrevista telefónica el conocido 
luchador social del poblado 
allende al río, José Luis el 
Pelón Alfaro, el día de ayer 
manifestando que, “el primer 
edil nos dio la oportunidad de 
rellenar con tierra los solares 
y terrenos que estén bajos, ya 
que en tiempos de lluvias estos 
se inundan, por eso andamos 
realizando esta tarea cobrándole 
a los beneficiados la módica 

cantidad de 400 pesos, mismos 
que son utilizados para la paga 
del operador de la maquinaria 
y de los camiones de volteo, 
así como para la compra de 
combustibles y aceites”.
¿Cuál es la suma de personas 
que se verán beneficiadas 
con este programa Pelón? 
“El programa de relleno de 
tierra a los solares es para 
la gente que menos tiene, 
vamos empezando y ahorita 
van alrededor de 50 viajes, 
y las personas beneficiadas 
van a ser algunos 100 con 200 
viajes de tierra-lama. También 
quiero agradecerle a la máxima 
autoridad por apoyarnos con la 
nivelación de un terreno para la 
secundaria de aquí del poblado, 
ya que le estamos arreglando 
el terreno para una cancha de 
futbol, estamos utilizando la 
maquinaria del ayuntamiento 
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el gobierno municipal apoya con el relleno de 
solares a habitantes del poblado de la presa

y es que si lo hiciéramos con 
un particular nos saldría en un 
ojo de la cara”.
José Luis “El Pelón” Alfaro, 

agregó que su estado de salud 
era delicado ya que había 
sufrido –dijo primeramente- un 
pre infarto, aunque después 

Por gestión directa del Pelón Alfaro

rectificó y dijo que había sentido 
un fuerte dolor en el pecho, y 
que eso lo obligará a acudir con 
un cardiólogo de la ciudad de 
Tepic. “Ya que no quiero pasar 
por lo que pasó mi amigo El 
Lobo Rodríguez, quien murió 
de un infarto cardiaco”.
Finalmente el entrevistado dijo 
que en estos días acudirá de 
nueva cuenta a la ciudad de 
Tijuana, ya que los migrantes 
radicados en San Diego y los 
Ángeles les tienen ya preparado 
medio tráiler de aparatos 
ortopédicos para el sistema 
DIF Municipal que preside la 
señora Paloma López, pero que 
había que acudir a la fronteriza 
ciudad de Tijuana para realizar 
el papeleo necesario para su 
traslado de Tijuana a Santiago. 
Explicó el Pelón Alfaro, quien 
en sus ratos libres trabaja como 
regidor de la octava demarcación.

LE OFRECE:
Incorporada a la SEP 

CCT18PBT0264V 

También contamos con nueva Escuela, ubicada por calle 
Abasolo pte. No. 18 altos, Frente a Palacio de Gobierno

¡Inscripciones 

Abiertas!

INGLÉS
FRANCÉS Horarios: Matutino 9:00 - 10:30 

Vespertino 5:30 - 7:00 y 7:00-8:30

Sabatino de 8:00 a 13:00 hrs 

Av. Lago Superior No. 141 esquina Mar Caribe 
Fracc. Lagos del Country C.P. 63175 Tepic, Nayarit

Teléfono (311) 129 02 05
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manifiesta su interés en una mejor forma de vida 
para los trabajadores agrícolas y sus familias

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Cabe hacer 
notar que la Asociación Rural 
de Interés Colectivo (ARIC) 
“Constituyente Esteban Baca 
Calderón”, cuya administración 
recae en el agrónomo   Rodolfo 
Coronado Montaño, en los 
últimos 3 años se ha significado 
las empresas tabacaleras, 
productores y organización, 
han sumado esfuerzos para 
mejorar las condiciones de 
los jornaleros migrantes y 
a sus familias en el campo.
Esta zafra agrícola se inició con 
mejorar  su ingreso económico, 
se incrementó la instalación 
de vivienda temporal con 
casas de campaña, dotadas 
de sanitarios para sus 
necesidades fisiológicas, 
así como con hornillas donde 
puedan preparar sus alimentos 
diarios, mencionándose que 

las casas de campaña se 
programaron para que el 
trabajador agrícola y sus 
familias no duerman en las 
parcelas de trabajo después 
de la jornada laboral, se han 
dado condiciones de hábitat en 
los poblados acondicionando 
espacios de vivienda donde 
pueda el trabajador mejores 
condiciones y los servicios 
más elementales, como son 
agua y luz eléctrica. Voceros 
de la ARIC manifiestan que 
se siguen proporcionando 
equipos y accesorios de 
protección para las labores 
de aplicación de insecticidas 
vastaguisidas y foliares a las 
plantas antes de su cosecha.
Se cuenta también con 9 
centros de atención para hijos 
de jornaleros, ubicados de 
manera estratégica, donde por 
las mañanas de cada día los 
menores sean trasladados a 

estos donde serán atendidos 
por personal calificado y 
profesional, donde se les 
proporcione atención médica, 
alimentación y educación 
con validez oficial por la 

Secretaria de Educación 
Pública y sitios en el interior 
de estos albergues habilitados 
para proporcionar todos estos 
servicios donde existen además 
sitios de esparcimiento, y 

posteriormente los alumnos, 
por las tardes, son regresados 
con sus padres. Esto coadyuva 
además de proporcionarles 
alimentación atención médica 
y estudios, a erradicar la mano 
de obra infantil en el campo.
En el ciclo agrícola anterior 
se atendieron a 2190 niños 
y niñas, y se espera que 
este año se incrementen 
el número de niños en 
los centros anteriormente 
mencionados. En estas 
labores participan además 
de instituciones del gobierno 
federal, estatal y organismos 
no gubernamentales. Por lo 
que han mejorado de manera 
substancial los programas 
de responsabilidad social, 
impactando en mejores 
condiciones de vida para 
los jornaleros en el campo 
tabaquero del municipio de 
Santiago Ixcuintla.  
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Bloquean taxis con permisos clonados 
presuntamente por la pasada administración

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Al grito de: “esto 
es un cochinero del gobierno pasado”, 
permisionarios de taxis pertenecientes 
a la Acaspen, la mañana de ayer, 
decidieron bloquear dos taxis en el 
poblado de Puerta de Mangos, luego 
del señalamiento que hicieran de que 
eran taxis clonados que les estaban 
quitando el pan de sus hijos. 
Claudia Mayte Ceja Pérez, entrevistada 
por el reportero de esta editorial, dijo: 
“Estamos en lo que consideramos un 
problema grave, tanto yo como los 
permisionarios de aquí del municipio de 
Santiago, debido a todos los permisos 
clonados y mal habidos entregados 
por el gobierno anterior. Ahorita de 
momento, tenemos bloqueado el taxi 
de Puerta de Mangos, y estamos a la 
espera de una solución ya que de lo 
contrario esto se va a ir a mayores. 
Por lo pronto ya nos metieron un taxi 

a Puerta de Mangos clonado. Ya van 
tres, perdón, ahorita acaban de meter 
otro, esta mafia metió otro taxi más 
al Ejido de Cañada del Tabaco y otro 
más en las mismas circunstancias 
al poblado de Villa Juárez. Estamos 
pidiendo justicia, tal y como fuimos 
ayer con el director de tránsito estatal; 
no nos dieron solución, aunque 
reconocen el cochinero que dejó el 
gobierno anterior, lo reconocen una 
y otra vez, pero argumentan que no 
pueden hacer nada. Nosotros exigimos 
justicia, nosotros estamos legales, 
nosotros estamos trabajando por 
el pan de nuestros hijos. Entonces 
queremos que el gobernador Antonio 
Echevarría nos otorgue; sino nos 
vamos a ir a mayores, nos vamos a 
tomar las casetas de peaje, si antes 
no llegamos a un arreglo, porque 
de antemano sabemos el cochinero 
que hay en el municipio de Santiago 

Ixcuintla, entonces le pedimos al 
señor gobernador que nos dé una 
audiencia. Porque como yo, somos 
muchísimos aquí quejándose en 
Santiago, y en todos los ranchos en 
los que han metido a mas no poder 
y personas de aquí de Santiago y 
todo mundo ubica a quienes han 
estado vendiendo permisos de taxis 
clonados”.
En este caso Mayte -pregunto el 
reportero-, ¿quién está vendiendo 
permisos de taxis clonados y quienes 
han adquirido estos? “Mire el que 
acaban de meternos, que son dos a 
Puerta de Mangos, se encuentra a 
nombre de Raúl Becerra, es el dueño 
del estacionamiento que nos sirve 
a nosotros y que esta atrás de la 
tienda Coppel, y que ya nos vamos 
a cambiar de estacionamiento por 
lo mismo, otros taxis clonados que 
tenemos ubicados pertenecen al 

La ARIC tabaquera, que preside Rodo Coronado

En conflictos de nuevo permisionarios de la Acaspen

Sr. Sánchez, de Puerta de Mangos; 
está otro de una persona que es del 
Quemado, del cual no sé su nombre; 
el de Villa Juárez es una persona de 
apellido Novelo, tiene un puesto en 
el gobierno del estado y es quien ha  
metido muchos permisos de taxis 
clonados acá a Santiago”. Explicó 
en esta primera entrega Claudia 
Mayte Ceja Pérez.  


